
НЕЧЕСТНАЯ 
ИГРА МОК

Это уже даже не шок. Состояние 
бесконечной оторопи. Мы в нем живем 
два года. Пытаясь что-то объяснить, 
протестуя, иронизируя, возмущаясь, 
хохмя… Оторопь не проходит. России 
разрешили привезти 169 спортсменов 
на Олимпийские игры в Корею. Без 
Шипулина, Устюгова, Ана, Юскова, 
Кулижникова… Президент МОК Томас 
Бах сказал, что Россия должна это 
ценить. 

«Комиссия не действовала в роли 
судьи. Она тщательно проверяла каж-
дое дело, и в итоге Россия может быть 
уверена, что только «чистые» спортсме-
ны попадут на Игры, что неприятных 
сюрпризов после соревнований не 
будет. России следует ценить такую 
возможность».

Хороший такой Бах. Он нам нра-
вился. Может, ответит теперь лично, 
не прячась за комиссии, на письма Ан-
тона Шипулина, Виктора Ана, ведь они 
гордость МОК? Или Вани Букина, сына 
олимпийского чемпиона, — только-
только входящего в 
олимпийскую жизнь, 
но с пеленок знающе-
го, что это за труд?
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Резня в Перми, резня в 
Улан-Удэ, жуткое убийство сту-
дентки студентом в Москве... 
Чуть раньше, в сентябре 2017-
го, Россия холодела от ужаса, 
который устроил 9-классник в 
подмосковной Ивантеевке. И 
почти везде жертвами стано-
вились учителя и однокашники 
юных головорезов. А ведь еще 
вчера все знали их как вполне 
нормальных — по крайней мере 
с виду — парней…

То, что происходит со 
школьниками, уже нельзя клас-
сифицировать как частные слу-
чаи. Это, увы, система, корни 
которой надо искать не только 

в телевизоре и в компьютерных 
играх, но и в общей запущен-
ности наших сытых, ни в чем 
не нуждающихся (на первый 
взгляд) детей — в запущенности 
воспитательной, социальной, 
психологической. 

Понятно ли профессиона-
лам, что приводит к болезнен-
ным вспышкам ненависти? Как 
с этим бороться? Об этом «МК» 
поговорил с руководителем от-
дела медицинской психологии 
Научного центра психическо-
го здоровья РАН, кандидатом 
психологических наук Сергеем 
ЕНИКОЛОПОВЫМ.
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ХИЩНЫЕ ЦВЕТЫ ЖИЗНИ
Почему наши дети превращаются  

в монстров?

ПОЧЕМУ  
ДОРОГАЯ НЕФТЬ —  
НОВОГОДНИЙ 
«ДАРЕНЫЙ КОНЬ»

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Никита ИСАЕВ,  

лидер движения «Новая 
Россия», директор 

Института актуальной 
экономики 
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После триумфального возвра-
щения Крыма домой в 2014 году 
Россию постарались по максиму-
му выдавить из общеевропейских 

структур. Но есть в Европе орган, 
где мы по-прежнему входим в чис-
ло самых главных действующих 
лиц — главных, но, к сожалению, 

не тех, в числе которых хотелось 
бы находиться.  
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ЗАСТАВЬ ДУРАКА  
С ФАШИЗМОМ БОРОТЬСЯ...

Ирина 
СТЕПАНЦЕВА

ЗЛОБА ДНЯ

w
w

w
.m

k.r
u Московский коМсоМолец

СУББОТА  
ВОСКРЕСЕНЬЕ

№17 (27.601)

января 2018Московский     
      коМсоМолец

27

Ежедневная общественно-
политическая газета

Распространяется  
в 85 субъектах РФ

Цена в розницу договорная

Почему российские суды все чаще выносят абсурдные решения

РЕПЛИКА
Татьяна ФЕДОТКИНА, 

редактор отдела 
репортеров

Двое россиян вступили в брак. 
Казалось бы, кого это волнует? За-
регистрировали свои отношения в 
Копенгагене. Опять же, дело личное. 
Оба россиянина — мужчины. Ну, как 
говорится в фильме «В джазе только 
девушки», «у каждого свои недостат-
ки». Почему тогда столько шума? 

А все дело в том, что новобрач-
ным в Москве поставили штамп, 
свидетельствующий о том, что они 
действительно зарегистрировали 
брак в Копенгагене. Зачем постави-
ли такой штамп? Да черт его знает. 
Пришли клиенты, подали документы 
о регистрации, заверенные нотари-
альными переводами, и получили 
свои штампы. 

Все в общем-то по закону. Браки, 
заключенные за рубежом, признаются 
в России действительными, если не 
нарушена статья 14 Семейного кодек-
са. А она гласит, что брак запрещен 
между близкими родственниками, в 
том числе усыновителями и усынов-
ленными, если один из претендентов 
уже состоит в браке или был признан 
судом недееспособным вследствие 
психического расстройства. Про то, 
что люди одного пола не могут заклю-
чать брак, в 14-й статье ни слова. А все 
потому, что изначально брак в России 
определяется как добровольный союз 
между мужчиной и женщиной. 
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СОДОМ  
И УМОРА

НАШЕ ДЕЛО ПРАВОЕ.  
ПОБЕДА БУДЕТ ЗА НАМИ

19 января 2018 года 59-летний Михаил Листов был оштрафован 
судьей Еленой Костылевой Исакогорского районного суда города Ар-
хангельска на одну тысячу рублей за публикацию вот этого фотоснимка 
Парада Победы 1945 года. Судья мотивировала свое решение ст. 20.3 
КоАП, запрещающей демонстрацию нацистской и экстремистской 
символики, за что полагается наказание в виде штрафа до двух тысяч 
рублей и ареста до 15 суток. В решении судьи также говорится, что 
публикация этой фотографии «может причинить страдания людям, чьи 
родственники погибли во время Великой Отечественной войны». 

Уже десятки людей в нашей стране были оштрафованы и даже аре-
стованы за размещенные в соцсетях фотографии военного времени. 
И это «причиняет страдание» редакции «Московского комсомольца». 
Поэтому совершенно сознательно мы решили опубликовать снимок, 
за который был оштрафован архангельский блогер. Потому что этот 
снимок уже был опубликован во всех учебниках истории. Потому что 
это наша гордость, наша Победа.

С нетерпением ждем реакции правоохранительных органов. Наша 
цель — добиться, чтобы депутаты приняли наконец внесенные еще 
полгода назад поправки, разрешающие демонстрацию нацистской 
символики «в просветительских, учебных и информационных целях». 
Наша цель — заставить работников МВД и судей более ответственно 
относиться к своей работе и не плодить для галочки в отчетах столь 
абсурдных решений.

ПОСЛЕДНИЙ АНЕКДОТ НИКИТЫ БЕЛЫХ
Приговор экс-

губернатору вынесут  
1 февраля

250-КИЛОГРАММОВОГО ПАЦИЕНТА  
ОПЕРИРОВАЛИ СИДЯ, ЧТОБЫ СПАСТИ ГЛАЗ

Придумать нестандарт-
ный метод хирургических 
манипуляций для мужчины, 
вес которого превышал 250 
килограммов, пришлось 
врачам многопрофильно-
го Московского областного 
научно-исследовательского 
клинического института им. 
М.Ф.Владимирского. 

Как стало известно «МК», в 
среду в офтальмологическое 
отделение института был 
госпитализирован пациент 
с зашкаливающим весом и 
букетом сопутствующих за-
болеваний, осложненных ги-
дротораксом и асцитом (ско-
плением жидкости в брюшной 
полости). Впрочем, причиной 
обращения к медикам было не 
это: мужчина крайне неудачно 
упал, повредил глаз и в кли-
нику поступил с его тяжелой 
контузией, выпадением обо-
лочек и инфицированием. 
Консилиум врачей пришел к 
неутешительным выводам: 
чтобы спасти второй глаз, 
травмированное око нужно 

удалить. Но был риск того, что 
при проведении операции в 
обычных условиях избыточ-
ный вес пациента его же убьет. 
Медикам пришлось импро-
визировать: они разместили 
мужчину на операционном 
столе сидя для лучшей вен-
тиляции легких. 

По словам директора инсти-
тута, профессора Дмитрия Се-
менова, обычно пациентам  с 

лишним весом тпри плановых 
операциях врачи рекомендуют 
сначала снизить массу тела и 
только потом обращаться за 
хирургической помощью. «Но в 
данном случае ситуация была 
крайне тяжелой и критиче-
ской», — говорит специалист.

Операция прошла успешно: 
на следующий день пациента 
отправили лечиться по месту 
жительства.

ВНУК ГЕРОЯ СССР СОВЕРШИЛ МАССОВОЕ УБИЙСТВО  
НА УЛИЦЕ ИМЕНИ ДЕДА

Внука Героя Советского Со-
юза Валерия Уткина подозре-
вают в том, что он проломил 
металлическим прутом голову 
трем людям и поджег их в соб-
ственной квартире. Страшное 
преступление произошло в 
подмосковном Королеве, на 
улице, названной в честь само-
го отважного воина, и в доме, 
где до Великой Отечественной 
войны жил сам офицер.

Как стало известно «МК», в 
ночь на 23 января в полицию 
поступило сообщение, что в 
микрорайоне Болшево в доме 
по улице Уткина горит частное 
строение. Спасателям удалось 
потушить возгорание через 
полтора часа. На пепелище они 
обнаружили три обгоревших 
трупа. Пожарные выяснили, 
что по данному адресу стоял 
дом, состоящий из двух жи-
лых помещений с отдельными 
входами. В одной части оби-
тал 48-летний Михаил Уткин 
с женой и двумя взрослыми 
детьми, в другой — его двою-
родный брат Игорь Сафиуллин 
со своей подругой, личность 
которой до сих пор не уста-
новлена. Игорь в отличие от 
своего благополучного род-
ственника Михаила (мужчина 

занимается бизнесом, связан-
ным с грузоперевозками) вел 
довольно разгульный образ 
жизни. На его половине посто-
янно ошивались сомнитель-
ные граждане, с которыми он 
распивал спиртные напитки, 
а подружек ловелас менял 
как перчатки. В этот траги-
ческий день к Сафиуллину и 
его новенькой сожительнице 
пришла их общая знакомая, 
54-летняя жительница Щел-
ковского района Елена. Водка 
лилась рекой. Михаил Уткин 
был, мягко говоря, не в вос-
торге от вечеринки и решил 
утихомирить соседа. Между 
братьями завязалась перепал-
ка, переросшая в мордобой. 
Уткин схватил валявшийся на 
полу металлический прут и 
стал жестоко избивать своих 
оппонентов. А потом взял ка-
нистру бензина, облил им дом 
и поджег. Михаил был в таком 
состоянии, что даже не думал 
о том, что пострадает и его жи-
лище (к счастью, члены его се-
мьи находились в это время на 
работе), и решил бежать.

Тела обгорели до такой сте-
пени, что вначале стражи по-
рядка подумали, что одним из 
убитых является сам Уткин. 

Однако сам подозреваемый 
вскоре вернулся и написал 
явку с повинной. 

— По уголовному делу сле-
дователями проведен осмотр 
места происшествия, допро-
шены свидетели, подозре-
ваемый, назначен ряд судеб-
ных экспертиз. В ближайшее 
время будет решен вопрос об 
избрании меры пресечения, 
— рассказала «МК» старший 
помощник руководителя ГСУ 
СК России по Московской об-
ласти Ольга Врадий.

Дед Михаила Уткина остал-
ся в народной памяти как ле-
гендарная личность. 25 июня 
1944 года в бою у деревни Свя-
тое Озеро Гомельской обла-
сти рота под командованием 
старшего лейтенанта Валерия 
Уткина отражала контратаку 
противника, наступавшего 
при поддержке пяти САУ «Фер-
динанд». В критический мо-
мент боя командир бросился 
с противотанковой гранатой 
под одну из машин и подорвал 
ее, ценой своей жизни сорвав 
наступление фашистов. Зва-
ние Героя Советского Союза 
Валерию Степановичу было 
присвоено 23 августа 1944 
года посмертно.

В МНОГОДЕТНОЙ СЕМЬЕ  
НЕ НАШЛОСЬ НИ ОДНОГО 

СПАСИТЕЛЯ ДЛЯ МАЛЫШЕЙ
Четверо взрослых 

членов многодетной 
семьи не смогли спасти 
от гибели двоих малы-
шей при пожаре в трех-
комнатной квартире на 
улице 50 лет Октября 
в Москве вечером 25 
января. Родственники 
в суматохе выбежали 
из помещения, а бес-
помощные малыши 
задохнулись угарным 
газом.

Как удалось выяс-
нить «МК», в небольшой 
квартире проживало в 
разное время от 10 до 
15 человек, а прописа-
но было и того больше. 
У главы семейства, 60-
летней Татьяны, семе-
ро детей. Первого ре-
бенка она родила еще 
в 10-м классе, тогда 
вместе с мужем они и 
поселились у Таниных 
родителей в Солнцеве. Так и 
не закончив школу, женщина 
пошла работать в местный до-
мостроительный комбинат раз-
норабочей, а после родила еще 
шестерых. Отец покинул своих 
чад 10 лет назад — на старости 
лет ушел к другой, а после и во-
все пропал без вести. Дочери 
съехали из отчего дома к му-
жьям, а трое сыновей со свои-
ми новыми семьями остались. 
Вскоре семейство стало жить 
в еще большей тесноте — под-
росшие внуки Татьяны, достиг-
нув совершеннолетия, ушли от 
своих матерей жить к бабушке. 
Как говорят соседи, жили они 
бедно, трудились все на низ-
кооплачиваемых должностях, 
а подростковая часть семьи ча-
стенько устраивала посиделки 
на лестничной клетке. 

— В тот день дома были мои 
сыновья, брат, мама и двое 
маленьких племянников: 
двухлетняя Аня и шестилет-
ний Максим (имена детей из-
менены), — рассказала одна 
из дочерей матери-героини 
Наталья. — Сын почувствовал 

запах гари, вместе с братом они 
вышли в коридор и увидели, что 
кладовка сильно дымит. После 
побежали в подъезд с крика-
ми: «Пожар!», пытаясь позвать 
кого-то на помощь. Мама в этот 
момент находилась в комнате с 
племяшками, услышав крики, 
она бросилась в ванную, чтобы 
налить таз для тушения. Во-
дой она плеснула в кладовку, 
от чего та задымилась еще 
сильнее, из другой комнаты 
выбежал мой брат и вывел 
маму наружу. Дети остались в 
задымленной квартире.

Еле живых малышей выта-
щили уже прибывшие на место 
пожарные, но медикам спасти 
их не удалось. По словам оче-
видцев, квартира семейства 
была полностью уничтожена — 
скорее всего, полыхнула старая 
проводка, ведь дому уже почти 
полсотни лет, а на ремонт у по-
горельцев денег не было. 

По факту случившегося со-
трудники ГСУ СК России по Мо-
скве возбудили уголовное дело 
по статье 109 УК «Причинение 
смерти по неосторожности».

В РЕЗУЛЬТАТЕ «ПОЛИЦЕЙСКОЙ» 
АВАРИИ ПОСТРАДАЛ ХВОСТАТЫЙ 

ВОДИТЕЛЬ
Полицейская машина стол-

кнулась... с собачьей упряжкой, 
в которой днем 26 января пере-
двигалась в парке «Лосиный 
Остров» 63-летняя пенсионер-
ка. Животное не пострадало, а 
пожилая москвичка получила 
травмы ноги и поясницы.

Как стало известно «МК», 
в роковой день Ольга Влади-
мировна ехала по Бумажной 
просеке в пластиковых санях, 
а везла ее 10-летняя собака по-
роды хаски по кличке Зарина. 
Пенсионерка живет неподалеку 
и уже много лет тренирует лю-
бимицу таким образом для ее 
здоровья.

На ее беду, по той же про-
секе около 12.20 по вызову 
спешил полицейский экипаж 
из ОМВД «Метрогородок». За 
рулем служебного «Рено Ло-
ган» сидел 25-летний старший 
сержант Александр Степанов. 
Как позже объяснил сам поли-
цейский, бежавшая навстречу 
собака неожиданно изменила 
направление движения, ви-
димо, испугавшись машины. 
Сани вильнули в сторону и 
столкнулись с бампером. Ольга 
Владимировна выпала на за-
снеженную просеку. Женщи-
ну госпитализировали в 33-ю 

горбольницу, предварительно у 
нее перелом ноги, ей назначили 
обследование на скрытые по-
вреждения.

В момент ДТП на машине 
были включены световые сиг-
налы. Однако сама Ольга Вла-
димировна крайне возмущена 
случившимся:

— Лесопарковая зона не для 
машин, зачем он туда въехал?! 
Зарина, к счастью, не травми-
ровалась, ее забрали родные. 
Сани, конечно, пришли в не-
годность. Мне теперь придет-
ся лечиться, а я планировала 
устроиться на работу в супер-
маркет.

УГНАННЫЙ ДЕЛЬТАЛЕТ 
ПРИЗЕМЛИЛСЯ В СУДЕ

Н е л е п а я  г и б е л ь 
дельтапланериста-любителя, 
угнавшего чужой дельталет 
обернется теперь для его се-
мьи тяжелыми финансовыми 
потерями. Жена, сын и дочь 
отчаянного пилота должны 
вернуть владельцу транспорт-
ного средства более миллио-
на рублей.

Как уже писал «МК», история 
с падением мотодельталета 
«Форсаж» и гибелью пилота 
произошла еще 23 июля 2014 
года. В тот день недалеко от 
аэродрома Большое Грыз-
лово погиб 61-летний житель 
Серпуховского района Игорь 
Засухин. Накануне мужчина 
выпил и рано утром решил от-
правиться в путешествие на 
дельталете. До сей поры за 
штурвалом такой машины За-
сухину сидеть не приходилось 
— его знакомый дельтапла-
нерист просто катал его как 
пассажира на этом аппарате. 
Сам же Игорь время от време-
ни пилотировал только легкие 

машины, такие как биплан 
«Авиатика». А дельтаплан по-
пал в Книгу рекордов России 
как единственный в стране, 
способный подниматься на 
высоту самолета. Поуправ-
лять такой стальной птицей 
было голубой мечтой Засу-
хина. Он знал, что владель-
ца транспортного средства 
в тот день не будет в городе, 
поэтому пробрался в его ан-
гар, завел машину и взлетел. 
Правда, полет продолжал-
ся не более трех минут. Не 
справившись с управлением, 
мужчина врезался в дерево 
и погиб. 

Судебная экспертиза пока-
зала, что стоимость стальной 
птицы, которая не подлежит 
восстановлению, чуть более 
миллиона рублей. Приняв во 
внимание факт угона, серпу-
ховская Фемида постановила 
взыскать с ответчицы один 
миллион 175 тысяч рублей. 
Кстати, аппарат был куплен 
в кредит.

telegram:@mk_srochno

Виновница 
ДТП.

Приговор по делу экс-губернатора Киров-
ской области Никиты Белых, обвиняемого в 
получении взятки в особо крупном размере, 
в ближайший четверг, 1 февраля, вынесет 
Пресненский районный суд. Об этом стало 
известно в пятницу, 26 января, на заключи-
тельном этапе судебного процесса.
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Европейский суд по пра-
вам человека в Страсбур-
ге опубликовал отчет о 
своей деятельности за 

прошлый год. По количеству жалоб на 
ту или иную страну, которые находятся 
сейчас на рассмотрении суда, мы за-
нимаем «почетное» второе место, силь-
но уступая Румынии и незначительно 
опережая Турцию и Украину. Но вот по 
количеству вынесенных судебных ре-
шений о нарушении прав человека Рос-
сия, к сожалению, абсолютный лидер. 
На нашу долю пришлось 293 таких вер-
дикта, на долю Турции — 99, на долю 
Украины — 82. 

У меня очень сложное и противо-
речивое отношение и к Европейскому 
суду по правам человека, и вообще к 
международным судебным структурам. 
Когда международная постоянная пала-
та третейского суда в Гааге в том же 2014 
году приказала России выплатить 50 
миллиардов долларов бывшим акцио-
нерам ЮКОСа, меня просто колотило от 
бешенства. Я не понимал и по-прежнему 
не понимаю, почему российские нало-
гоплательщики, включая меня, должны 
платить Ходорковскому с коллегами хоть 
один цент. Мне также откровенно не нра-
вится, когда Алексей Навальный пере-
носит внутрироссийскую политическую 
борьбу в стены ЕСПЧ, пытаясь доказать 
помимо всего прочего, что его неза-
конно не зарегистрировали в качестве 
кандидата в Президенты России. У меня 
нет позиции по поводу того, должны ли 
были дать Навальному возможность 
стать официальным соперником Путина 
на президентских выборах. Но я твердо 
убежден, что такие вопросы должны 
решаться в России, а не во Франции, где 
расположен Европейский суд. Понятие 
«государственный суверенитет», слава 
богу, еще никто не отменил. 

Однако при всем своем неприятии 
иностранного вмешательства в наши 
внутренние дела я абсолютно убеж-
ден: если Россия в обозримом будущем 
вдруг решит распрощаться с ЕСПЧ, это 

станет для нашей страны самой настоя-
щей трагедией. Вот несколько типичных 
новостей последнего времени. Много-
детного отца из Коломны приговорили к 
полутора годам колонии общего режима 
за перепост в социальных сетях чужого 
антироссийского текста с резко кри-
тическим комментарием в его адрес. 
Но даже если бы такого комментария 
не было, действительно ли тяжесть 
совершенного преступления тянет на 
такой приговор? В Архангельске волон-
тер штаба Навального получил штраф 
в тысячу рублей за публикацию в соци-
альных сетях снимка советских солдат, 
стоящих с опущенными знаменами не-
мецких войск на Параде Победы в мае 
1945 года. «Бдительный» судья усмотрел 
в этом публичную демонстрацию на-
цистской символики. В Новгороде еще 
один «бдительный» судья оштрафовал 
местного жителя на 30 тысяч рублей 
за то, что он в тех же социальных сетях 

добавил в свой личный плей-лист со-
мнительный клип некой польской блэк-
метал-группы. 

Конечно, Россия — огромная стра-
на с огромным количеством судов, ко-
торые выносят огромное количество 
приговоров. А в огромном количестве 
всегда будет некая доля абсурдного. Но 
не слишком ли велика в последнее вре-
мя эта обязательная доля абсурдного? 
Мне кажется, что слишком. А еще мне 
кажется, что в нашей судебной системе 
отключены страховочные механизмы, 
которые позволяли бы ей самой исправ-
лять свои ошибки. И так, похоже, кажется 
не только мне одному. Помните случай, 
когда Владимир Путин с негодованием 
публично зачитывал некое судебное 
решение, а потом изумлялся его аб-
сурдности? Помните ситуации, когда 
ВВП зависал от удивления, слыша о су-
дебных решениях, когда за «страшное 
преступление» в виде отправки эсэмэс 

женщинам давали реальные сроки за 
решеткой? 

Я думаю, что в ходе своего сле-
дующего президентского срока Путин 
должен перестать удивляться нравам 
и обычаям нашей судебной системы — 
перестать удивляться и начать наконец 
действовать не точечно, а системно. 
Словосочетание «судебная реформа» 
мы в последние годы слышим только 
в контексте нахождения нового руко-
водящего кресла для Дмитрия Мед-
ведева после его ухода из премьеров. 
И это совершенно ненормально. За 
последнее десятилетие Россия суме-
ла реформировать свою армию и во 
многом вернуть ей былой авторитет 
в обществе. Недавно, например, мой 
знакомый большой начальник огорошил 
меня рассказом. Его начали осаждать 
родители призывников, которых в силу 
каких-то причин не взяли в армию. На 
первых порах мой знакомый искренне 
не мог понять, чего от него хотят. Но 
после выслушивания десятков просьб 
«возьмите сыночка!» до него дошло. 
Некоторые «самые умные» родители 
считают службу своего чада в рядах 
Вооруженных сил залогом его будущей 
успешной карьеры в госорганах. 

Можно ли было представить что-то 
подобное в 90-е или даже в начале нуле-
вых? Нет, нельзя. Армия тогда казалась 
безнадежно больным организмом. А 
если так, то почему же тогда власть ми-
рится с тем, что у нас такой суд и такая 
тюремная система? Может быть, дело в 
не отсутствии реальных возможностей 
изменить положение дел в этих сферах к 
лучшему, а в том, что такая задача не яв-
ляется для Кремля приоритетом? Если 
мои подозрения обоснованны, то Путину 
стоит очень внимательно взглянуть на 
список новым, свежим взглядом. При-
ятно, разумеется, что у граждан РФ есть 
возможность апеллировать к судьям в 
далеком Страсбурге. Но тот «рекорд», 
который наша страна поставила в Ев-
ропейском суде по правам человека, 
не относится к числу достижений, вы-
зывающих гордость. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

СЕГО ДНЯ
стр.  “Московский коМсоМолец”   27 января 2018 года

2

ПРОЦЕСС

ЗЛОБА ДНЯ

c 1-й стр.
Европейский суд по пра-
вам человека в Страсбур-
ге опубликовал отчет о 
своей деятельности за 

прошлый год. По количеству жалоб на 
ту или иную страну, которые находятся 
сейчас на рассмотрении суда, мы за-
нимаем «почетное» второе место, силь-
но уступая Румынии и незначительно 
опережая Турцию и Украину. Но вот по 
количеству вынесенных судебных ре-
шений о нарушении прав человека Рос-
сия, к сожалению, абсолютный лидер. 
На нашу долю пришлось 293 таких вер-
дикта, на долю Турции — 99, на долю 
Украины — 82.

Заключительный этап судебного 
процесса вместе с шумихой вокруг не-
привычных выездных заседаний в СИЗО 
«Матросская Тишина» (напомним, со-
стояние здоровья Белых не позволяло 
проводить заседания в суде) сделали 
свое дело — уже за час до начала засе-
дания в суде началась «движуха». Среди 
многочисленных репортеров была заме-
чена жена Белых с группой поддержки. 
Говорят, боевая подруга экс-чиновника 
приехала в суд чуть ли не за несколько 
часов до начала заседания. Была здесь и 
бригада скорой помощи из «Матросской 
Тишины». Медиков с оборудованием и 
лекарствами подняли на второй этаж 
отдельно, по лестнице.

В какой-то момент ожидание было 
прервано одним из прокуроров — Ма-
риной Дятловой. Выйдя из зала суда с 
листком бумаги, представитель гособ-
винения сообщила кому-то по телефону 
названия собравшихся СМИ и, види-
мо, получив «добро», собралась дать 
комментарий.

— Уважаемый прокурор, не даем 
комментарии в здании суда. На улицу, — 
скомандовал пристав.

Прокурору ничего не оставалось 
делать, как направиться к выходу.

И тут случилось непредвиденное. 
Никто из телевизионщиков даже не 
подумал двинуться с места — страте-
гические места у зала суда оказались 
дороже слова представителей закона.

Вскоре в коридоре показалась 
постройневшая фигура Белых. Как и 
прежде, экс-губернатор был во всем 
черном, с тростью. Оглядев толпу, Белых 
увидел знакомые лица и изобразил не-
что похожее на улыбку.

«Держится», — подытожили мно-
гочисленные родственники, большую 
часть которых составляли женщины. 

Следом в зал, обдав толпу арома-
том тяжелого и дорогого унисекса, во-
шла прокурор Светлана Тарасова.

— Газовая атака, — прошипе-
ли вслед брюнетке родственники 
подсудимого.

— Она в суд на BMW X5 

приезжает, — выдал информацию осве-
домленный свидетель в толпе.

Через 15 минут из зала вышел ад-
вокат и заявил, что у его подзащитного 
скакнуло давление.

— Сейчас сделают укол, чтобы Ни-
кита Юрьевич хорошо выступил, минут 
через 10–15 начнем.

Женщины Белых дружно закивали, 
но то ли уже привыкнув к перманентно 
плохому состоянию своего мужчины, то 
ли от волнения, долго не грустили — уже 
через несколько минут со стороны семьи 
доносился легкий смех.

— Никита Юрьевич, ваше последнее 
слово,— обратилась к экс-губернатору 
судья Татьяна Васюченко.

Никита Юрьевич же, удобно облоко-
тившись о решетку, с чувством, с толком 
начал зачитывать свое последнее слово. 
Любопытно, но в какой-то момент воз-
никло чувство дежавю. Белых, так же, как 
и экс-министр Улюкаев, в своем послед-
нем слове сыпал цитатами, рассказывал 
анекдоты и вспоминал великих.

— Вспоминается старый советский 
анекдот, когда человека в деревне аре-
стовывают за самогоноварение. Когда 
он говорит, что он не варил самогон, 
ему говорят: мол, аппарат есть, и этого 
достаточно. Тогда он отвечает: пусть 
арестовывают за изнасилование. «А ты 
что, насиловал?» — «Нет. Но аппарат 
имеется», — провел Белых параллель 
с позицией следствия, утверждавшего, 
что якобы 5 марта 2014 года он встре-
чался с главным свидетелем, бизнес-
меном Юрием Судхаймером, и якобы 
тот передал ему взятку. Такое предпо-
ложение основывалось только на том, 
что свидетель прилетал в Киров.

— Проблема в том, что этой встречи 
5 марта просто не было: никаких контак-
тов с этим человеком не было, не было 
повода для встречи... Он не заходил в 
этот день в здание правительства, и 

из всех рабочих графиков видно, что 
встречи с Судхаймером не было... Инте-
ресно, что прокуроры в прениях ссыла-
ются на то, что он в этот день прилетал 
в Киров...

Раскритиковал обвиняемый и аб-
солютную уверенность гособвинения 
в правдивости показаний Судхаймера: 
мол, такое невозможно выдумать.

— Судхаймер неоднократно бывал 
у меня в кабинете, и ему не составляло 
особого труда показать, как мы с ним 
якобы разговаривали... Если бы Суд-
хаймер указал, что я его встречал в 
красном фраке и с виолончелью, и при 
обыске у меня бы нашли красный фрак 
и виолончель, это опровергать было 
бы сложно, — упражнялся в красноре-
чии экс-чиновник, следом вспомнив и 
эпизод из легендарного произведения 
«Двенадцать стульев».

— «Вы зачем казенного курьера 
обидели? — Я его не обижал. — Он при-
шел обиженный...» Так и следствие: «Вы 
встречались с Судхаймером? — Нет? — 
А он в Киров приезжал...» — иронизи-
ровал Белых.

Прошелся подсудимый и по свиде-
телям стороны обвинения:

— Вообще, ситуация со свидете-
лями выглядит очень показательной. 
Заявлялся 151 человек в качестве сви-
детелей со стороны обвинения, но после 
того, как они стали давать показания, 
которые, видимо, не устраивали, до-
просили менее 15%, а именно 21 чело-
века, — сделал вывод Белых.

Один из прокуроров тем време-
нем занималась своим смартфоном, 
другая рисовала точки на полях своих 
записей.

Отметил экс-губернатор и тщет-
ность попыток гособвинения «поймать» 
его на жизни не по средствам:

— Мы представили подробные рас-
четы моих доходов и текущих расходов, 

связанных с проживанием в Кирове и 
личным потреблением. Никакие слу-
хи, на которые ссылается обвинение, 
не подтвердились, — пояснил Белых, 
уточнив, что ни видеоматериалы, ни 
аудиоматериалы, которые исследова-
лись в суде, не подтвердили, что 24 июня 
2016 года пакет с вином (в который, 
напомним, были спрятаны деньги) он 
воспринимал не как подарок ко дню 
рождения, а как взятку.

В конце своей речи Белых без 
лишней скромности рассказал, что в 
течение семи лет работал в Кирове по 
12–14 часов в сутки. При этом у него на-
копилось 200 дней неиспользованного 
отпуска. 

— Мне не стыдно за свою работу. 
Но это не означает, что все было сделано 
и делалось идеально. Что-то не получа-
лось, были ошибки, но, как известно, не 
ошибается тот, кто ничего не делает. 
А я делал, — сказал Белых, далее заявив 
для многих крайне сомнительное: — Для 
зарабатывания денег точно не имеет 
смысла идти на работу губернатора 
Кировской области.

По словам Белых, все время ра-
боты он старался показать, что власть 
может быть другой — открытой, 
демократичной:

— Поэтому любой человек, и это 
не фигура речи, мог обратиться ко мне 
со своими проблемами на улице, в ма-
газине, в соцсетях... Я по крайней мере 
попробовал сделать это, черт побери, — 
закончил экс-губернатор изречением 
героя Кена Кизи.

Он также отметил, что не ради 
пиара, а ради здорового примера за-
нимался благотворительностью, ор-
ганизовывал субботники, донорское 
движение.

— Коррупционная суть как бере-
менность, — заинтриговал Белых. — 
Нельзя быть чуть-чуть беременным и 
чуть-чуть коррупционером, и это всем 
известно и заметно... Шила в мешке не 
утаишь, — закончил экс-чиновник.

Бывший губернатор также поблаго-
дарил всех, кто его поддержал, и поже-
лал процветания жителям Кирова. Также 
признался в том, что его единственное 
желание — быть рядом с любимыми 
людьми. Среди таковых Белых отметил 
молодую жену и своих четырех сыновей, 
которым нужна отцовская поддержка. 
Впрочем, для этого, плавно перешел 
экс-чиновник к своему состоянию, нужно 
здоровье.

— Столько капельниц, уколов и 
таблеток впихнули в меня за послед-
нее время, сколько не было за всю мою 
жизнь. А мне 42 года, — между тем на-
помнил Белых судье. — Хочу одного, 
чтобы суд разобрался... Прошу вынести 
оправдательный вердикт, — закончил 
подсудимый.

Судья, одобрительно кивнув, вста-
ла и объявила, что начнет выносить при-
говор 1 февраля в 12.00.

Дарья ФЕДОТОВА.

Украина вынесла 
приговор очередному 
россиянину, воевавшему 
на стороне ЛНР
На Украине приговорили к 10 
годам заключения 22-летнего 
россиянина Виктора Агеева, 
воевавшего в вооруженных си-
лах самопровозглашенной ЛНР. 
По словам адвоката молодого 
человека Виктора Чевгуза, кон-
сульство России отказалось ему 
помогать, так как Москва не счи-
тает себя стороной конфликта. 
В свою очередь, источник «МК», 
близкий к Администрации Пре-
зидента России, сообщил, что 
пока в Кремле не высказывали 
даже мыслей о том, чтобы об-
менять Агеева по примеру так 
называемых «бывших ГРУшни-
ков».

Агеева задержали 24 июня 2017 
года и сразу же назвали российским на-
емником, попутно обвинив в незаконном 
хранении оружия и боеприпасов. Вместе 
с россиянином в тот день поймали трех 
сотрудников Народной милиции ЛНР, 
еще двух убили. На военных напали в тот 

момент, когда они несли еду своим со-
служивцам на передовые позиции; опе-
рация была столь стремительной, что те 
не успели оказать сопротивления.

В обвинительном заключении суда 
не было уже ни слова о том, что Агеев, 
будучи российским солдатом, оккупи-
ровал часть Луганской области. В про-
куратуре и СБУ так и не смогли этого 
доказать. Среди прочего им помешал 
военный билет парня, в котором были 
сделаны все необходимые отметки о 
том, что он закончил служить задолго до 
того, как отправился в ЛНР. Более того, 
обвинение пришло к выводу, что Агеев 
не принимал участия в боевых действиях 
на территории Донбасса.

Правда, это не помешало прокура-
туре назвать россиянина членом терро-
ристической организации. Чевгуз решил 
воспользоваться этим обстоятельством 
и подал на апелляцию. Адвокат надеется 
на то, что обвинение переквалифициру-
ют на участие в незаконном вооружен-
ном формировании, что является более 
мягкой статьей УК.

Впрочем, вне зависимости от 
того, согласится украинская Фемида 
с адвокатом россиянина или нет, всех 
интересует, будет ли он отбывать свое 
наказание или его обменяют... Напом-
ним, в мае 2016 года Киев выменял двух 
так называемых «ГРУшников» Евгения 
Ерофеева и Александра Александрова 
на «наводчицу» Надежду Савченко. У 
России еще много подобных ей заклю-
ченных: лидер «крымских террористов» 
Олег Сенцов, несколько «крымских ди-
версантов», более 15 крымских татар, 
Николай Карпюк и Станислав Клых, 
обвиненные в обороне Грозного от фе-
деральных войск в первую чеченскую 
войну, и так далее.

Как сообщил «МК» источник, близ-
кий к Администрации Президента Рос-
сии, Агеева осудили по такой статье, 
что вообще обмена быть не должно. По 
крайней мере до сих пор Киев всегда 
на этом настаивал. Украинские власти 
заинтересованы в том, чтобы сделать 
из таких людей, как Агеев, доказатель-
ство нападения России на Донбасс. В 
связи с этим источник уверен, что на 
других участников боевых действий 

его обменивать не будут. Скорее все-
го, Киев захочет выменять его на тех, 
кто находится в российских тюрьмах. 
Однако пока на эту тему не было никаких 
переговоров, ни официальных, ни кулу-
арных. По словам источника, Москва 
не станет делать в этом направлении 
первого шага, с предложением должны 
выходить представители Украины, и 
если оно покажется интересным, может 
начаться обсуждение списков. Вместе 
с тем он подчеркнул, что до сих пор в 
Кремле не высказывали даже мыслей 
на эту тему.

В свою очередь, член обществен-
ного совета при МИД Украины Андрей 
Бузаров предсказал первый в истории 
войны на Донбассе обмен пленного 
россиянина, осужденного по особо 
тяжкой статье, на заключенных ДНР и 
ЛНР: «В информационном поле Украины 
этот приговор Агееву не вызвал обще-
ственного резонанса. Не думаю, что 
он отсидит весь срок, скорее всего, 
его обменяют на украинских военно-
пленных из ДНР и ЛНР. Его дело нельзя 
сравнивать по масштабам с уголовным 
процессом по делу россиян Алексан-
дрова и Ерофеева, которых обменяли на 
украинку Надежду Савченко. Возможно, 
конечно, Украина попытается обменять 
его на Олега Сенцова, но, скорее всего, 
Россия на это не пойдет и это будет кто-
то из пленных самопровозглашенных 
республик».

Артур АВАКОВ,  
Дарья ЗЕЛЕНСКАЯ.

ЗАСТАВЬ ДУРАКА  
С ФАШИЗМОМ БОРОТЬСЯ...

ПРИГОВОР

НИКОМУ НЕ НУЖНЫЙ НАЕМНИК

Подготовила Екатерина ПИЧУГИНА
NON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Американские ученые передвинули на 30 секунд вперед 
стрелки символических часов Судного дня, которые отсчитывают 

время до предполагаемой ядерной катастрофы. Теперь они показывают 
23.58. Последний раз две минуты до полуночи часы показывали в 1953 году, 
после первого испытания водородной бомбы. Журнал Чикагского универси-
тета «Бюллетень ученых-атомщиков» объявил о переводе условной стрелки 
часов Судного дня в связи с проводимыми Северной Кореей ядерными ис-
пытаниями. Кроме того, опасения конца света возросли из-за «затруднений» 
в отношениях США и России, пояснили в «Бюллетене». Ученые указывают, 
что «ситуация с ядерным оружием на планете близка к катастрофе».

Максим ОРЕШКИН, министр экономического 
развития РФ (на Давосском форуме, отвечая на 
вопрос модератора дискуссии о том, какая мысль 
не дает ему уснуть по ночам):

«Это качество жизни в городах России. 
Чтобы быть конкурентоспособным через пять, 

десять, пятнадцать лет, необходимо, чтобы талантливые люди 
оставались в России… Качество жизни крайне важно».
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 Комментарий «МК»:
Сразу вспоминается монолог Царя из поэмы Леонида Филатова 
«Про Федота-стрельца, удалого молодца»:

«Утром мажу бутерброд — Сразу мысль: а как народ? И икра не лезет в горло, 
И компот не льется в рот! Ночью встану у окна, И стою всю ночь без сна — Все 
волнуюсь об Расее, Как там, бедная, она?»

КАДР

ЦИТАТА

Участники Всемирного экономического форума, завершившегося в 
Давосе, стали объектами пристального внимания фоторепортеров. 
Дело в том, что некоторые политики весьма нестандартно подошли к своему 
внешнему виду.  Так, например, глава правительства Канады Джастин Трюдо 
в очередной раз позабавил публику нетривиальными носками (любовью к ко-
торым канадский премьер давно известен) — на сей раз с желтыми уточками. 
Новый президент Зимбабве Эммерсон Мнангагва на встречи являлся в кра-
сочном шарфе цветов флага его страны. 
А премьер-министр Великобритании Тереза Мэй строгим туфлям предпочла 
весьма практичные для царящей в Давосе погоды ботинки.

Шестидесятилетняя 
рязанка, которую на 
«скорой» забрали с 
сердечным присту-
пом, умерла после 
семи часов езды 
по медицинским 
учреждениям.  В 
общей сложности в 
пути женщина провела 
семь часов, так как 

ей везде отказывали 
в госпитализации. В 
итоге ее приняли врачи 
областной клиниче-
ской больницы. После 
произошедшего ря-
занка прожила еще три 
дня. Ранее сообща-
лось, что пациентку с 
сердечным приступом 
не госпитализировали 

из-за отсутствия не-
обходимого оборудо-
вания для ее лечения. 
Следственный комитет 
РФ проводит проверку, 
и если будет доказано, 
что женщине могли 
помочь, но не стали 
этого делать, — будет 
возбуждено уголовное 
дело. 

В Рунете в открытой 
продаже появился 
уникальный рари-
тетный кабриолет 
— Rolls-Royce Silver 
Ghost 1914 года 
выпуска. Владелец 
утверждает, что машина 
принадлежала Николаю 
II, и просит за нее $5 
млн.
В объявлении указано, 
что машина оснащена 
7,4-литровым бензино-
вым мотором мощно-
стью 82 л.с. Пробег 
— 2000 км. Не бит, не 
крашен. 
Доподлинно неизвест-
но, принадлежала ли в 
действительности эта 
машина российскому 
монарху и не числилась 
ли она когда-либо в 
угоне. С уверенностью 
можно лишь сказать, 
что ценник заявлен 
вполне адекватный про-
чим машинам подобной 
степени «раритетно-
сти». Например, Bugatti 
Type 18 1913 года 
выпуска, которых было 
изготовлено всего 7 
штук, оценивается поч-
ти в $3,2 млн. А другой 
Rolls-Royce — модель 

10hp Two-Seater, намо-
тавший на свои колеса 
первые мили в 1905 
году, достался своему 
нынешнему хозяину за 
$7,25 млн. И это далеко 
не самый дорогой 
коллекционный рыдван 
на планете. Напри-
мер, еще один Bugatti 
— Type 41 Royale 1926 
года, который многие 
называют самым ро-
скошным автомобилем 
всех времен, на момент 
последней перепро-
дажи оценивался в $9,7 
млн. Однако его легко 
обошел Duesenberg 
Model J Whittell Coupe, 
сделанный в США в 
1930 году. Любимая 

модель Аля Капоне, 
Кларка Гейбла и Греты 
Гарбо «ушла» несколько 
лет назад с аукциона 
за $10,3 млн. Но одним 
из самых дорогих 
раритетов на колесах 
считается сейчас не 
он, а Mercedes-Benz 
540K Von Krieger Special 
Roadster 1936 года. В 
гитлеровской Герма-
нии он был аналогом 
советских правитель-
ственных кабриоле-
тов «Чайка» и «ЗиЛ». 
Рожденный же в рейхе 
«мерс» был приобретен 
в 2012 году богатень-
ким коллекционером 
за умопомрачительные 
$11,8 млн. 

ФОТОФАКТ

ШОК

АУКЦИОН

В РЯЗАНИ ЖЕНЩИНУ СЕМЬ ЧАСОВ  
ВОЗИЛИ ПО БОЛЬНИЦАМ — ПОКА НЕ УМЕРЛА

ROLLS-ROYCE НИКОЛАЯ II ВЫСТАВИЛИ НА ПРОДАЖУ 

Об этом сообщил Рос-
стат. Таким образом, 
ведомство зафиксиро-
вало падение доходов 
населения четвертый 
год подряд. Инвести-
ционный аналитик 
Global FX Владимир 
Рожанковский назвал 
«МК» несколько причин 
затяжного падения 
доходов граждан. 
Первая — эффект 
импортозамещения, 
который позволял нам 
снизить обязательные 
расходы на товары 
повседневного спроса, 
практически полностью 

исчерпал себя. Вторая 
— экспортоориенти-
рованная экономика 
России. «Экспортеры 
получают валютную вы-
ручку, но при этом рас-
плачиваются со своими 
трудовыми ресурсами 
в девальвированных 
рублях. Как следствие 
— очень слабый спрос 
на товары длительного 
пользования, такие как 
квартиры, машины, 
бытовая техника», — 
говорит эксперт. По его 
мнению, в этом году 
доходы граждан могут 
вернуться в зону роста, 

но ждать приличного 
плюса не стоит: «Новых 
драйверов роста отече-
ственного ВВП и, со-
ответственно, доходов 
пока не наблюдается».

составило снижение реальных 
располагаемых денежных доходов 
россиян в 2017 году. 1,7%

ЦИФРА

Как падали доходы 
населения

2017 2016 2015 2014
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СЕГО ДНЯ

В масштабах страны мы все (на 
самом деле нет) на новый, 2018-й, по-
лучили подарок, о котором в последнее 
время, казалось, могли только мечтать: 
цена барреля нефти подскочила за 70 
долларов! 

Уже забыли, что не так давно она 
была $27,1? После летнего рекорда 
2008 года в 147,5 доллара, когда каза-
лось, что «эта музыка будет вечной», 
цифра 27 в недалеком 2016 г. стала 
практически концом этой вечности... 
Казалось, что еще чуть-чуть, и вслед 
за ценами на всего лишь один из видов 
сырья рухнет и огромная страна.

И вот удача — основная кормилица 
российской экономики начала возврат 
к докризисным ценам. Карман шире, 
встаем с колен, перестаем держать-
ся, улыбаемся и машем, приветствуя 
всеобщее счастье и благодать? Ну 
как всеобщее... На самом деле благо-
денствие пришло далеко не ко всем 
жителям России, а только к некоторым 
ее представителям: рост цен на угле-
водороды прежде всего становится 
источником обогащения для все тех же 
госкорпораций и олигархов. Это видно 
невооруженным глазом даже по списку 
Forbes: общее состояние 96 российских 
миллиардеров составляет более 22,3 
триллиона рублей. Большинство людей 
в этом списке — газовики и нефтяники. 
Для них понятно, что кто получил от 
дорогой нефти. 

Получило ли что-то государство в 
целом? Большой вопрос. Логично, что 
страна, где 65% экспорта по-прежнему 
составляют углеводороды, полна ожи-
даний. В 2006 году, когда нефть впер-
вые достигла отметки в 70 долларов, 
экономика выросла на 6,7%. С тех пор 
структура экономики России карди-
нально не изменилась. Ждем новый 
экономический рост? Ждем актив-
но: еще начиная со второго квартала 
прошлого года высокопоставленные 
чиновники хором обещают нам выход 
ВВП на траекторию роста. 

Однако на ВВП рост цен на нефть 
сейчас не так существенно влияет, как 
это было до кризиса. Дорожающее сы-
рье улучшает бюджетные показатели, 
увеличивает доходы бюджета, но не 
оказывает значимого влияния непо-
средственно на экономический рост.

Зато экономический блок чинов-
ников очень любит на любую резонную 
претензию выдавать заученную мантру 
об историческом минимуме индекса 
потребительских цен — по итогам дека-
бря 2017 года он составил 2,5%. Только 
добиться этого удалось прежде всего 
путем удержания ключевой ставки не 
ниже 7,75% годовых, и сейчас ставка ЦБ 
в три с лишним раза превышает уровень 
инфляции. Также снижению инфляции 
способствовала слабая потребитель-
ская активность (оборот розничной 
торговли вырос всего на 0,8% за 11 ме-
сяцев). При этом в 2017 году (также за 
11 месяцев) реальные располагаемые 
доходы снизились на 1,4%. Таким об-
разом, 2017-й станет четвертым подряд 
годом падения доходов. За чертой бед-
ности по-прежнему находятся свыше 
20 млн россиян (извините, но еще раз 
невольно вспоминается здесь список 
Forbes с их триллионами).

Идем дальше. Резервный фонд 
сегодня практически пуст, а трехлетний 
бюджет дефицитен и снова потребует 
скрытого включения печатного станка, 
как уже было в 2017 году. Госдолг ре-
гионов превысил 2,2 трлн рублей, и нет 
никаких перспектив к его сокращению. 
В то же время налоги и сборы растут, 
еще более осложняя жизнь малому и 
среднему бизнесу. Прямые иностран-
ные инвестиции еще нескоро выйдут 
на докризисный уровень, а владельцы 
офшоров стараются избегать статуса 
налогового резидента в России. И это 
далеко не исчерпывающий список про-
блем, с которыми сталкивается эко-
номика после роста средней цены на 
нефть Urals на 26,6% за год.

Что же именно ждали наши чи-
новники в одной подарочной корзинке 
вместе с такими ценами на «черное 
золото»? Вот ожидания людей вполне 
логичны и объяснимы.

Прежде всего, рост рубля. Уже 10 
января за доллар давали меньше 57 
рублей. Но посмотрим на обратную 
сторону медали: курс рубля сейчас 
приблизительно такой же, как в апреле 
2017 года и в июле 2015 года, когда 
нефть стоила около 50–55 долларов. 
А в 2009 при нефти за 70 доллар стоил 
и вовсе около 30 рублей. С падением 
нефтяных цен курс рубля с грохотом 
летел вниз, но обратное движение цен 
на сырье отнюдь не повлекло за собой 
резкого удорожания национальной ва-
люты. Почему? Все просто. Минфин с 
Центробанком упорно твердят о пере-
оцененности рубля. Кроме того, Мин-
фин целенаправленно сбивает курс, 
чтобы проще было наполнять бюджет. 
Получившим доступ к финансовым ре-
сурсам из-за растущих цен на нефть 
олигархам и спекулянтам стало вы-
годно менять валюту на рубль и затем 
покупать высокодоходные рублевые 
финансовые инструменты. Банковская 
система стала паразитическим элемен-
том в системе экономики. Вместо того 
чтобы обеспечивать экономику день-
гами, она высасывает эти деньги, как 
бешеный пылесос, и через финансовый 

сектор выплевывает их на рынок. А за-
тем за границу. Плюс санкции и общее 
недоверие инвесторов к российской 
экономике. Так что, похоже, здесь рос-
сийское население получит в ответ на 
ожидания одну из излюбленных фраз 
нашего политического истеблишмента: 
«Не дождетесь».

Итак, если даже такой стремитель-
ный скачок цен на нефть не позволил 
нашей сырьевой экономике перейти 
к устойчивому росту, то какая цена на 
нефть нам нужна? И почему цена ны-
нешняя вполне себе позволяет другим 
странам, также добывающим и экспор-
тирующим «черное золото», собирать 
сливки? 

Например, США, которые в сле-
дующем году могут вырваться в лидеры 
по объемам добычи нефти, обогнав 
Россию и Саудовскую Аравию, обеспе-
чив при этом рост экономики не менее 
2,5%. В 2017 году доходы американцев 
установили рекорд за счет создания но-
вых рабочих мест, налоговая реформа, 
реализованная Трампом, позволила 
снизить налоги, а не повысить их под 
прикрытием слов про оптимизацию.

В Саудовской Аравии ситуация в 
экономике не столь оптимистична: в 
2017 году дефицит бюджета превышал 
15% ВВП. В структуре доходов страны 
доходы от торговли нефтью составляют 
более 90%. Но правительство пред-
принимает динамичные меры, чтобы 
исправить ситуацию: разрабатываются 
проекты по альтернативной энергети-
ке, высокотехнологичной промышлен-
ности, космонавтике, недавно даже 
заговорили о вложениях в перспек-
тивную сланцевую добычу в США. А в 
2018 году бюджетникам в Саудовской 
Аравии полагается надбавка в $260 
ежемесячно для поддержания спро-
са. И никто никого не пугает бешеной 
инфляцией.

Или вот пример Норвегии, где 
около 20 лет назад начали создавать 
суверенный фонд, некий аналог на-
шего Фонда национального благосо-
стояния. У них 73,6% акций крупнейшей 
нефтегазовой корпорации Statoil при-
надлежит государству, что позволяет 
стабильно получать хороший доход от 
добычи и реализации углеводородов. 
Как результат экономической полити-
ки правительства Норвегии — активы 
суверенного фонда в сентябре 2017 
года перевалили за 1 трлн долларов. 
Это около 57 трлн рублей по текущему 
курсу. Размер Фонда национального 
благосостояния России сейчас мень-
ше почти в 15 раз! И это притом, что 
Норвегия добывает нефти в 6,7 раза 
меньше нашего.

Российскую же экономику в ны-
нешнем виде нефть уже не спасет. Ни 
нефть по 100, ни нефть по 150 долларов. 
Российские недра только на словах 
принадлежат России. В реальности 
же, например, некоторые нефтяные 
компании прячутся за неоднозначной 
структурой владения, что позволяет 
уклоняться от выплаты дивидендов и в 
нужное время прикидываться частной 
компанией без обязательств. 

Но это полбеды. У власти нет по-
нятной и последовательной стратегии 
социально-экономического развития 
страны. Без этого любые решения ста-
новятся ситуативной реакцией на про-
исходящие события. Чиновники впали 
в инфантильную нерешительность и 
боятся проводить любые реформы. Не 
говоря уже о том, что сырьевые сверх-
доходы используются крайне неэффек-
тивно. Они тратятся на покупку валюты, 
которая тихо оседает на счетах или 
идет на покупку US Treasuries с очень 
низкой доходностью, либо являются 
формальным обоснованием включения 
печатного станка. Но и в этом случае 
свежеотпечатанные деньги минуют 
реальную экономику и направляются 
прямо в бюджет. 

Если все останется как есть, то в 
самом ближайшем будущем нас ждет... 
дальнейший спад курса рубля. Неза-
висимо от цен на нефть. Выход Мин-
фина на биржу с сотнями миллиардов 
рублей не может не сдвинуть рынок. 
И уже вскоре после выборов можно 
будет увидеть доллар по 70 рублей. 
Но и поток нефтерублей не означает, 
что все вдруг начнут купаться в золоте: 
все излишки все равно идут на покупку 
валюты в рамках бюджетного правила. 
Хорошо будут себя чувствовать толь-
ко экспортеры (а это, снова-здорово, 
опять же сырьевые компании). Обраба-
тывающая промышленность при этом 
рискует свалиться в еще большую яму: 
для модернизации требуется дорогое 
импортное оборудование. А значит, и 
зарплаты не будут расти так, как хо-
телось бы. 

Остается лишь смутная надежда 
на то, что серьезные реформы все-таки 
начнутся сразу же после выборов, уже в 
марте текущего года. Но если снова нет, 
то Россия становится единственной 
страной в мире с крайне сомнитель-
ными перспективами среди сырьевых 
лидеров. И вообще — с крайне сомни-
тельными перспективами существова-
ния в нынешней конфигурации государ-
ственной целостности. И вот об этом 
стоит серьезно задуматься.

Россия становится единственной страной в мире 
с крайне сомнительными перспективами среди 

сырьевых лидеров
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СВОБОДНАЯ ТЕМА
Никита Исаев, лидер движения «Новая Россия»,  
директор Института актуальной экономики
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ПОЧЕМУ ДОРОГАЯ НЕФТЬ — 
НОВОГОДНИЙ «ДАРЕНЫЙ КОНЬ»

КОММЕНТАРИИ   
на сайте 

Житель Омской области, изнаси-
ловавший и убивший 17-летнюю 
школьницу, получит соцподдерж-
ку от государства. Преступнику 
предстоит еще 22 года провести 
в колонии строгого режима, одна-
ко суд постановил уже сейчас вы-
дать ему новую однокомнатную 
квартиру. Виной тому несовер-
шенство законодательства. 

Трагедия, которая потрясла Омскую 
область, произошла в январе 2013 года. 
17-летняя Ольга (имя изменено) поздно 
вечером возвращалась из Омска в род-
ной Называевск. В городе 11-классница 
посещала курсы английского языка — го-
товилась к поступлению в университет. 

Приехав на вокзал на последней 
электричке, девушка попрощалась с 
друзьями и пошла домой. Чтобы сокра-
тить дорогу, Оля решила пойти по узкой 
безлюдной тропинке и встретила по пути 
двух пьяных парней. 21-летний Антон Ко-
бяков и 20-летний Юрий Мачуло, которые 
до этого уже пять раз привлекались к 
уголовной ответственности за кражи, 
решили ограбить школьницу. Напали, 
избили, отобрали сумку. Пока девушку 
обыскивали, один из парней узнал ее — 
они учились в одной школе. Тогда подонки 
придумали новый план. Они изнасилова-
ли девушку, задушили ремнем от ее же 
сумки и бросили труп в колодец. Цен-
ные вещи — телефон, кредитные карты 
и деньги — убийцы забрали. Украденное 
было оценено в семь тысяч рублей.  

Только в 2015 году полиции удалось 
выйти на след преступников. К тому вре-
мени оба парня находились за решеткой 
— отбывали наказание за воровство. В 
ходе допросов Кобяков сдал своего по-
дельника, обоих этапировали в Омск.

Доказать причастность к убийству 
удалось благодаря камерам видеона-
блюдения на вокзале. На записи видно, 
как за несколько минут до совершения 
преступления оба молодых человека 
направляются на ту тропинку.  Омский 
областной суд приговорил Кобякова и 
Мачуло к 22 и 23 годам лишения свободы 
в колонии строгого режима. 

Преступление шокировало жителей 
Называевского района. Долгое время 
после смерти Ольги они боялись вече-
рами ходить по той роковой тропинке. 
Зато днем нередко оставляли на снегу то 
цветы — в знак скорби по погибшей, то 
надписи — в знак ненависти к преступ-
никам. «Чтоб тот, кто убил, сдох!» — со 
злостью писали называевцы. Могли ли 
они подумать тогда, что в скором времени 
государство еще и предоставит убийце 
социальную поддержку — новенькую 
однокомнатную квартиру, на которую 
Мачуло имеет право как сирота?

Согласно Федеральному закону 
№159-ФЗ государство обязано предо-
ставлять жилье гражданам, оставшим-
ся без попечения родителей. Юрий 
Мачуло — не исключение. Плевать, что 
он вор-рецидивист, насильник, убий-
ца. Он — сирота. А значит, имеет право 
на собственную жилплощадь. Сегодня 
преступник стоит первым в очереди. То 
есть пока Мачуло, которому предстоит 

просидеть в колонии еще больше 20 
лет (!), не выдадут квартиру, ее не мо-
гут занять другие сироты. Учитывая, что 
на предоставление жилья сразу всем 
льготникам в бюджете денег нет, ожида-
ние может затянуться на несколько лет. 
А квартира, предоставленная убийце, в 
это время будет пустовать. 

— Указанное лицо находится в коло-
нии, на государственном обеспечении. 
Он физически не сможет обеспечить 
сохранность предоставляемого иму-
щества — это и оплата коммунальных 
платежей, и иные обязанности, которые 
у него возникнут в силу договора найма 
специализированного жилого помеще-
ния, — говорит Александра Магденко, 
специалист министерства имуществен-
ных отношений Омской области. — А те 
сироты, которые действительно нужда-
ются в квартирах, не смогут их получить. 
Некоторые из них имеют семьи, детей и 
вынуждены снимать жилье. Мы боимся 
социальной напряженности, которая мо-
жет возникнуть.

Минимущества не намерено остав-
лять Юрия Мачуло без жилья. Единствен-
ное, чего хотят работники ведомства, 
— это поставить преступника в конец оче-
реди. Чтобы, пока он имеет государствен-
ную В прошлом году чиновникам удалось 
на один год отсрочить предоставление 
убийце жилья. Когда этот срок вышел, 
они снова обратились с этой просьбой 
в суд. Но получили отказ. 

— Нам было отказано из-за того, что 
фактически у минимущества сейчас есть 
возможность предоставить ему кварти-
ру, — добавляет Магденко. — Да, у нас 
были случаи, когда мы предоставляли 
жилье лицам, находящимся в местах 
лишения свободы. Но это были люди, 

которые должны в ближайшее время 
освободиться. Здесь, конечно, другая 
ситуация. Но законодательство никак 
не регулирует этот вопрос. 

Сегодня в Называевском районе в 
очереди на жилье помимо Мачулы еще 
три человека. Один из них, 24-летний 
Евгений Косован, — ветеран боевых дей-
ствий, три года провел в Чечне, служил в 
спецразведке. Ему было 13, когда мать 
лишили родительских прав. Сейчас он 
живет в приемной семье, в маленькой 
деревне Носовка Называевского района. 
Евгений мечтает переехать в Называевск, 
устроиться на работу, заочно получить 
образование юриста, жениться и заве-
сти детей. 

— Когда Мачуло выбрал этот пре-
ступный путь, он не думал ни о чужой, ни о 
своей жизни, — говорит сирота. — О нем 
государство будет заботиться два десят-
ка лет. А ты пытаешься выжить, устроить 
свою жизнь, создать семью, но годами 
ждешь, когда получишь заветный угол. 
Надеюсь, власть услышит меня и всех 
сирот, которые снимают жилье или ютят-
ся у друзей, в то время как жилплощадь 
выделяют преступникам, которым она 
все равно сейчас не нужна.

Министерство имущества готовит-
ся подать апелляционную жалобу в об-
ластной суд. Специалисты ведомства 
заявляют, что скорее уволятся, чем ис-
полнят несправедливое решение суда. 
Представители общественной палаты 
Омской области собираются отправить 
обращение в Госдуму, чтобы изменить 
закон, который защищает права насиль-
ников и убийц. 

Анна ЧЕРНЫХ,  
Тахмина ТЫНЫСОВА, 

 «МК в Омске». 

ОТСИДИ 23 ГОДА — 
ПОЛУЧИШЬ КВАРТИРУ

Как закон защищает насильников и убийц

Убийцы.

Вопреки Госдепу США, кото-
рый за счет санкций пытается 
раздавить экономику нашей 
страны, частные американ-
ские эксперты признают, что 
развитие в России все-таки 
происходит и нам можно до-
верять. Влиятельное между-
народное агентство Moody’s 
улучшило прогноз по суверен-
ному российскому кредитно-
му рейтингу со «стабильного» 
до «позитивного». Впрочем, 
вполне вероятно, что зару-
бежные инвесторы не будут 
спешить вкладывать средства 
в нашу страну, так как со дня 
на день Вашингтон грозит 
запретить оборот российских 
долговых облигаций на своем 
рынке.

Как полагает Moody’s, Россия 
хорошо справилась с санкциями и 
шоковыми ценами на нефть. Жиз-
неспособность экономических и на-
логовых структур нашей страны рас-
тет, что снижает уязвимость перед 
геополитическими потрясениями и 
возможным падением цен на нефть. 
Если котировки «черного золота» 
и впредь будут превышать $60 за 
баррель, то агентство считает ве-
роятным улучшение экономических 
показателей России.

Вместе с тем Moody’s подтвер-
дило прогноз по долгосрочному рей-
тингу и рейтингу необеспеченного 
долга России на уровне Вa1. Это 
означает, что наш долговой рынок 
остается на спекулятивном уровне 
и подвержен существенному кре-
дитному риску.

В том, что Moody’s повышает 
российский суверенный рейтинг, нет 
ничего удивительного, несмотря на 
то, что головной офис этой между-
народной организации расположен в 
Нью-Йорке. Для рейтингового агент-
ства, входящего в большую тройку 
мировых лидеров, важно доверие 
инвесторов к ее оценкам, незави-
симо от политической конъюнктуры. 
Поэтому агентство без предвзятости 
анализирует экономические показа-
тели нашей страны, которые в самом 
деле выглядят позитивно. По разным 
оценкам, ВВП России в 2017 году вы-
рос на 1,8–2,2% (в 2015–2016 годах 
падение составило около 3%), ин-
фляция, по официальным прогнозам, 
снизилась примерно до 2,5% (5,4% 
— в 2016-м и 12,9% — в 2015-м), а 
курс отечественной валюты в целом 
за год не вышел за рамки 60 рублей 
за доллар (сейчас уже 55,8 рубля).

Как полагает директор анали-
тического департамента «Альпари» 
Александр Разуваев, главная при-
чина повышения прогноза проста 
— рост цен на нефть. Если в начале 
2017 года баррель стоил $55, то к 
концу декабря он превысил планку 
в $65, а сейчас взял барьер в $70. 
«Бюджет-2018 России может быть 
исполнен с профицитом. Moody’s 
не может это игнорировать. Не ис-
ключено, что цены на нефть дойдут 
до $80. Тогда агентство поднимет 
рейтинг России на еще одну ступень, 
что приведет к повышению корпора-
тивных рейтингов российских ком-
паний и банков», — прогнозирует 
эксперт.

В том же уверен министр фи-
нансов Антон Силуанов, который 
считает, что в 2018 году международ-
ные агентства продолжат улучшать 
рейтинги России. «За год прогноз 
Moody’s по России поднялся с «не-
гативного» до «позитивного». Сегод-
ня все компании «большой тройки» 
(включая Standard&Poor’s и Fitch) 
едины в позитивном прогнозе по 
рейтингам нашей страны. Надеюсь, 
макроэкономическая стабильность 
России позволит агентствам улуч-
шать не только прогнозы, но и сами 
рейтинги», — считает Силуанов.

Напомним, что в марте 2017 
года прогноз отечественного рей-
тинга поднялся до «позитивного». 
В сентябре прогноз улучшило также 
и Fitch.

Между тем в сообщении Moody’s 
существует одна важная оговорка. 
Говоря о том, что Россия успешно 
преодолела внешние потрясения, 
агентство уточняет — речь идет об 
уже введенных к настоящему вре-
мени санкциях. Однако нельзя за-
бывать, что в ближайшие дни (как 
ожидается, 29 января) Вашингтон 
обещает опубликовать новый спи-
сок экономических ограничений по 
отношению к нашей стране. В том 
числе власти США могут запретить 
американским инвесторам покупать 
новые, а также владеть уже эмитиро-
ванными выпусками облигаций фе-
дерального займа России (ОФЗ).

Запретить проводить опера-
ции с этими ценными бумагами 
биржевым игрокам других стран 
Вашингтон не в состоянии, однако 
инвесторы могут прислушаться к 
рекомендациям из Америки и также 
переложить вложения в другие фи-
нансовые инструменты. Учитывая, 
что иностранцам принадлежит более 
30% российских ОФЗ (а если считать 
только наиболее ликвидные — то до 
45%), массовый исход инвесторов из 
облигаций может привести к сниже-
нию их доходности.

Но не все так драматично для 
Москвы. ОФЗ можно будет предло-
жить внутренним покупателям. Экс-
перты напоминают, что российские 
банки располагают 2 трлн рублей, не 
задействованных в инвестпроектах 
и других сделках. Эти средства мог-
ли бы нивелировать эффект ухода 
нерезидентов из ОФЗ. Кроме того, 
Минфин может переориентировать 
размещение российских бумаг на 
страны Азии. Силуанов уже обещал, 
что в ближайшее время китайские 
инвесторы смогут покупать ОФЗ, 
имитированные в юанях.

Николай МАКЕЕВ.

АМЕРИКАНСКИЙ 
РЕЙТИНГ ПОДНЯЛ 
РОССИЮ
Эксперты Moody’s 
признали рост нашей 
экономики

В Японском море продолжаются 
поиски рыболовецкого траулера 
«Восток», на борту которого было 
20 моряков. Судно, приписанное 
к Невельску, следовало из порта 
Донгхэ в Южной Корее в сахалин-
ский порт Холмск. 25 января, в 
8.10 утра (в 1.10 по московскому 
времени), у южного побережья 
Приморья, в 200 км южнее мыса 
Гамова, на «Востоке» сработал 
аварийный радиобуй. 

Один из матросов, который спи-
сался с «Востока» перед самым Новым 
годом, рассказал «МК», что траулер в 
декабре уже попадал в обледенение. О 
том, что могло стать причиной трагедии, 
а также остается ли шанс найти моряков 
живыми, мы поговорили с президентом 
Дальневосточной ассоциации морских 
капитанов Петром ОСИЧАНСКИМ.  

— Насколько велико судно «Вос-
ток» и где оно вело промысел?

— Это судно-краболов. Подобные 
суда небольшие, длина «Востока» — 
53 метра. Многие компании покупают, 
как правило, старые пароходы. Берут 
их либо у японцев, либо у корейцев. И 
стараются заработать на ловле крабов 
хорошие деньги. Я знаю компании, ко-
торые имеют свыше десяти таких судов, 
но у большинства компаний имеется 1–2 
судна-краболова.  

— На какой срок обычно подобные 
суда уходят в море?

— На несколько месяцев. Все за-
висит от того, куда они сдают краба. В 
Японии стараются соблюдать правила и 
законы, борются с браконьерством. Ко-
рейцы же частенько нарушают законода-
тельство по легальному вылову краба. И 
бывает, находят в этом плане общий язык 
с российскими моряками. Подчеркиваю, 
это общие рассуждения. Я ничего не могу 
сказать конкретно, чем занималось судно 
«Восток». Скорее всего, компания имела 
квоты и вела промысел законно. 

Тут важен сам факт, что судно шло в 
штормовую погоду, при низкой темпера-
туре. Шло с юга на север, принимая ветер 
в лоб. Краболов постоянно заливало во-
дой. А бороться при минус 16 градусах с 
обледенением крайне тяжело. Например, 
в январе 1965 года в Беринговом море 
при потере устойчивости, вызванной 
интенсивным обледенением в условиях 
жестокого шторма, произошло круше-
ние траулеров «Бокситогорск», «Севск», 
«Себеж» и «Нахичевань». Погибли 106 
рыбаков. Спасти удалось только старшего 
мастера добычи Анатолия Охрименко. 
В Невельске в память об этой трагедии 
был установлен мемориал, а в Находке, 
на сопке Лебединая, — 7-метровый мо-
нумент «Скорбящая мать».

— Перегруз мог повлиять на 
ЧП?

— Тут мог повлиять не перегруз, по-
скольку трюмы небольшие, много краба 
не возьмешь, а нечто другое. В 2003 году 
в Японском море бесследно пропало 
судно-краболов «Аронт-103». Там был 
международный экипаж, россиян только 
четверо. Нам удалось выяснить, что на его 
борту находилась часть продукции, и это 
был свежевыловленный краб. А краба, как 
правило, транспортируют и сдают поку-
пателю живым. И перевозят его в трюме, 
в котором находится забортная вода. Во 
время шторма это может спровоцировать 
опрокидывание шхуны. 

— Сейчас эксперты высказыва-
ют предположение, что рыболовное 
судно «Восток» могло затонуть из-за 
крабовых ловушек, которые занимали 
всю палубу и не давали в полной мере 
скалывать лед.

— Вряд ли крабовые ловушки могли 
оказать какое-то влияние на устойчи-
вость судна. Но они на самом деле могли 

мешать экипажу бороться с обледене-
нием. Да и сами могли обледеневать. 
Чтобы успешно бороться с обледене-
нием, команда должна быть обеспечена 
пешнями, ломами, лопатами, а также 
водяными и паровыми шлангами для 
смывания льда. У экипажа должны быть 
комплекты теплой, водонепроницаемой 
одежды, рукавицы, монтажные пояса с 
карабинами. Это очень опасная работа. 
И очень сложно выйти победителем с 
обледенением. 

— Как при ЧП с судна выбрасы-
вается спасательный плот?

— Спасательные плоты крепятся на 
верхней палубе с помощью специаль-
ной судовой снасти — найтовов. От них 
можно освободиться вручную, сбросив 
с глаголь-гака фиксирующее звено. Плот 
остается связанным с судном и надува-
ется автоматически. Также сброс плота 
осуществляется автоматически при по-
гружении судна под воду. 

— Сколько времени можно про-
держаться в теплых гидрокостюмах 
в холодной воде?

— В ноябре 2004 года моряк при 
крушении грузового теплохода «Вест» 
продержался в воде 41 час. Это было на 
севере Японского моря. Он обморозил 
лицо, но выжил. 

Нам также удалось связаться с 
матросом Владиславом Метасевым, 
который ходил в рейсы на «Востоке» и 
списался перед самым Новым годом, 
28 декабря.   

— Экипаж на «Востоке» очень ква-
лифицированный, судно было в хорошем 
состоянии, все системы работали ис-
правно. Обеспечение тоже было хоро-
шее. Имелись в полном объеме и сухие 

гидрокостюмы, и спасательные жилеты, 
и плоты. Зарплату нам платили вовремя, 
никогда не задерживали. В декабре мы 
уже попадали в обледенение, но со всем 
справились. Скалывали лед и шли. Когда 
я был на «Востоке», никаких крабовых 
ловушек на палубе не было.     

На траулере был интернациональный 
экипаж. 33-летний капитан Антон Лен-
ский считается очень опытным, знающим 
специалистом. В 2005 году он закончил 
Сахалинский морской колледж, в 2011-м 
— филиал Тихоокеанского государствен-
ного экономического университета. У 
него в семье подрастает дочка. 

— Я работал с Антоном, когда он был 
еще третьим помощником капитана, — 
рассказывает Виталий Жуховцов. — За-
помнил его как очень целеустремленного 
человека. 

Старший механик на «Востоке» — 
47-летний Юрий Пашко. 

— Юра очень общительный, актив-
ный человек, у него очень много друзей, 
— рассказывает о своем однокласснике 
Ирина Колодяжная. — Он родом с Украи-
ны, с Мелитополя. После восьмого класса 
ушел в мореходное училище, а потом 
уехал работать на Сахалин. Плавал на 
судах, ловил крабов. Объездил полми-
ра. У него в Мелитополе остались жить 
мама и старшая сестра — учительница. 
А Юра «бросил якорь» на Сахалине, в 
небольшом городке Долинске. Недавно 
женился во второй раз. Все заработанные 
деньги тратил на строительство дома 
в Мелитополе. Говорил, что хочет жить 
возле теплого моря. Это, мол, лучше, чем 
суровые, холодные моря. Каждое лето 
он приезжал на родину, в Мелитополь, 
собирал всех нас за общим столом.   

Второй помощник капитана, 57-
летний Евгений Расчектаев, родом с 
Южного Урала. 56-летний повар Геннадий 
Пирогов — из Екатеринбурга. 46-летнего 
матроса Мубариза Гусейнова родные 
ждут в Азербайджане, селе Чанган Са-
льянского района. Он имел российское 
гражданство, но семья его жила в азер-
байджанской деревушке. У него в семье 
два сына и дочь. Родные рассказывают, 
что через два месяца у сына Мубазира 
должна состояться свадьба. Он планиро-
вал приехать к родным с подарками. 

На борту «Востока» был еще один 
уроженец Азербайджана — 27-летний 
матрос Руслан Ализаде. Костяк же ко-
манды составляли жители сахалинского 
Невельска.   

Светлана САМОДЕЛОВА.

Спасение экипажа «Востока» во многом зависит  
от того, были ли на палубе специальные ловушки

ПОКА КРАБ НЕ ГРЯНЕТ 
Так происходит добыча краба.

Юрий Пашко.
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«Раньше ножи в ход 
не шли»
— Сергей Николаевич, как вы 

оцениваете череду детских терак-
тов? Это случайное совпадение? Или 
все же есть связь?

— Школа стала местом сведения 
счетов. Это общемировая тенденция. 
Не случайно, что и наши «отличившие-
ся» подростки были поклонниками 
происшествия в американской шко-
ле «Колумбайн», где в 1999 году двое 
старшеклассников напали на учеников и 
персонал со стрелковым оружием и са-
модельными взрывными устройствами. 
Эта история кажется выходом для тех, 
кто в школе ощущает себя обиженными 
(подчеркиваю, что чаще всего это их 
субъективное мнение), но бывают слу-
чаи реальных обид. Вспомните случаи 
буллинга (от англ. слова bull — бычок) 
— массовой травли сверстников, на-
силия и вымогательства. У нас эту тему 
изучали, и считалось, что в конце концов 
закрыли. Хотя, конечно, ее не закрыли, и 
случаев буллинга у нас еще достаточно. 
Учителя иногда поощряют это, иногда 
просто закрывают на это глаза.

— Дедовщина такая школьная. 
Но она, насколько я помню, была 
всегда, и в советское время тоже…

— Да, но тогда не шли в ход ножи, 
да и до настоящих избиений чаще всего 
не доходило.

— Что останавливало? 
— Учителя подавляли агрессию, 

школа следила за своим внутренним 
миром. Поэтому выросшие в СССР по 
инерции думают, что школа — это ин-
ститут воспитания. Но она сегодня если 
и воспитывает, то не активнее, чем вся 
окружающая среда. Школа преврати-
лась в место реализации исключительно 
образовательной услуги — так настраи-
вают и родителей, и учителей.

— Это правильно, по-вашему?
— Нет, конечно. И, слава богу, но-

вый министр образования думает, как 
это изменить и снова вернуть школе вос-
питательную функцию. Ну а как иначе? 
Ведь дети проводят в школе большую 
часть своего дня. Горячие головы одно 
время пытались переложить всю от-
ветственность за невоспитанных де-
ток на родителей. Но это неправильно, 
ведь родители основное время прово-
дят не с детьми и не могут заниматься 
их воспитанием. Роль семьи, конечно, 
тоже высока, но папа и мама работают, 
пытаясь добыть финансы, чтобы обуть 
и накормить своих чад. А их чада тем 
временем весь день находятся на виду 
у других взрослых — учителей. И по ре-
акции учителей они судят, что хорошо, 
что плохо. В прежние годы учитель не то 
что имел право — был обязан обращать 
внимание на внешний вид ребенка, бе-
седовать с родителями об этом, о том, 
что ребенок плохо себя ведет… Сейчас 
это, увы, дополнительная услуга: о пове-
дении школьника родителям сообщают 
только раз в триместр на родительском 
собрании. Хороший учитель делает это 
чаще, иногда пытается вызвать в школу 
родителя, но тот знает, что имеет право 
проигнорировать подобные вызовы. «Я 
требую, чтобы моего ребенка хорошо 
учили, а если учитель начинает дергать 
меня и жаловаться, что мой сын или дочь 
что-то делает не так — носит в школе 
вызывающую прическу, демонстрирует 
татуировку… — это не его дело!» — так 
думают многие.

«Мат из уст родителя 
спокойствия ребенку 
не прибавляет»
— Чтобы исправить ситуацию, 

надо изменить законодательство?
— Да, и при разработке нового за-

кона надо учитывать всем следующее. 
Современный ребенок проходит очень 
сложный путь социализации. Из чего 
она должна складываться? Как правило, 
из примера, который подают родители 

своими взаимоотношениями с миром, и 
из личного опыта проб и ошибок чада.

И вот тут уже на первом этапе воз-
никает проблема. Далеко не все роди-
тели подают детям тот пример, который 
хотелось бы. Сейчас все стремятся к 
переездам в мегаполисы (там больше 
платят). Но взрослые, решая финан-
совые и квартирные вопросы, не за-
думываются об атмосфере, в которой 
после переезда будет расти малыш. 
Если в прежнем маленьком городке у 
родителей был свой круг общения, то в 
Москве или Санкт-Петербурге — полная 
анонимность.

В последнее время стало нормой 
не знать, кто проживает с тобой на одной 
лестничной площадке. И это тоже нега-
тивно сказывается на ребенке, который 
с детства должен иметь опыт общения с 
разными людьми: в семье — родители, 
самые близкие, в подъезде — сосе-
ди, с которыми выбирается уже другая 
модель поведения, в школе — учителя, 
одноклассники… 

— Есть ли выход из этого плена 
обособленности? 

— Почти нет. Если только мегапо-
лис будет стараться минимизировать 
свои грехи, и люди осознают, что надо 
быть более чуткими, доброжелатель-
ными к ближним. Ведь когда родители-
автовладельцы в пробке матерятся на 
таких же, как они, и ребенок все это 
видит и слышит, спокойствия ему это 
не прибавляет. Когда вы проскакиваете 
мимо соседей, не сказав «здравствуйте» 
(я уж не говорю про более тесное обще-
ние), — не ждите, что ребенок будет 

потом оглядываться на них, прежде чем 
совершить какую-нибудь пакость.

Некую душевность сейчас пытается 
вернуть людям церковь. Но это капля 
в море. Какие-то люди, посещающие 
храм, прибиваются к нему, стараются 
менять образ жизни и мышления, но 
большинство ведь очень занятые — при-
дут раз в полгода и снова погружают-
ся в работу, бытовую суету и обо всем 
забывают.

Кстати, еще один способ вернуть 
себе радость человеческого обще-
ния, общего дела — это волонтерство. 
Почему в свое время так эффективно 
сработал феномен доктора Лизы? Она 
показала пример неформального от-
ношения к людям. Можно еще посо-
ветовать жителям мегаполисов почаще 
выходить на дворовые субботники, ко-
торые организуют сейчас и в Москве, и 
в Подмосковье. 

 «Дети даже не 
догадываются, 
что с рождения — 
заключенные»
— Но ведь дети чаще общаются 

друг с другом на подобных меропри-
ятиях, их-то школа еще проводит…

— Школа — это школа, дети здесь, 
как правило, общаются только в своем 
классе, в лучшем случае — в параллель-
ных. А между тем очень большую роль 
для гармоничного развития внутреннего 
мира ребенка играет двор. Но они, к со-
жалению, в Москве тоже исчезают. А раз 
исчезает двор — значит, уменьшается 
вертикальная социализация, которая 
всегда давала ребенку модель жизни 
более старших товарищей, опыт обще-
ния с ними. В школе — общение с ровес-
никами, а во дворе 15-летние общаются 
с 9- и 10-летними. Малыши видят, как 
ведут себя старшие, какие между ними 
складываются отношения…

— Что это дает?
— Это готовит их к взрослой жизни, 

учит разным моделям поведения, адек-
ватным выходам из сложных ситуаций. 
Младший школьник видит, что 16-летние 
уже ухаживают за девушками, и невольно 

готовит себя к взрослой жизни. У такого 
мальчика скорее всего не возникнет в 
будущем проблемы с противоположным 
полом. Во дворах всегда существова-
ли разные компании, группировки, и 
ребенок имел возможность выбирать, 
с кем общаться, а от кого держаться 
подальше. Еще один плюс от дворовых 
компаний был в том, что слабых, психи-
чески неуравновешенных компании как 
бы брали под свою защиту. Даже в школе 
не давали в обиду своих «дурачков». 
Конечно, от общения со старшими есть 
и минусы, но они не настолько страш-
ны, как обособленность только среди 
своих ровесников. Если у ребенка есть 
внутренний надлом, впоследствии это 
только усугубит ситуацию.

— Если поговорить с мамами 
школьников, многие из них скажут: 
«Не гуляет, вот и хорошо — меньше 
плохого наберется».

— Слышал… Да что там общение 
во дворе: у многих сейчас пропала воз-
можность даже самостоятельно ходить в 
школу, поскольку их подвозят к воротам 
на машине. А если ребенок живет за 
городом, то прогулки у него остались 
только по периметру своего участка. 
Масса детей живут как заключенные, 
даже не подозревая об этом. Для них 
жизнь взаперти — это норма. Когда 
же, скажите, он сможет сам спонтанно 
познакомиться и поухаживать за де-
вушкой? Как ему обрести первый опыт 
ссор и примирений? Вот и сносит потом 
крышу от малейших, даже не ударов 
судьбы, а неурядиц в личной жизни.

Кто их обидел? 
— Вернемся к терактам в шко-

лах. Как мы знаем из полицейских 
сводок, подростки были поклонника-
ми инцидента в школе «Колумбайн». 
Значит, дело тут не только в огрехах 
воспитания, но и в появившейся но-
вой модели решения проблем?

— Когда нет другого опыта, дети, 
сидящие в компьютерах и телевизорах, 
черпают рецепты там. Многие обижен-
ные черпают в «Колумбайне» уверен-
ность в том, что всех обидчиков надо 
наказать. Школа «Колумбайн» стала 
движением, и последние три случая 
— «ивантеевский стрелок», расправы 

в Перми и Улан-Удэ — все связаны с 
этим феноменом.

— Откуда взялась жестокость 
беспричинная? 

— Это нам кажется, что беспри-
чинная, а в реальности — это какая-то 
обида, субъективная или объективная: 
косо посмотрели, побили, учительница 
хамит, сделала замечание, сделала это 
прилюдно, опозорила… Ребенок пере-
живает. Растет в уверенности, что счеты 
надо свести и обидчиков наказать.

— Но почему возникает желание 
мстить?

— Оно у всех возникает. Можно по-
думать, у вас его не было. Признайтесь, 
есть списочек?.. Но формы мести могут 
быть разными. Кто-то мстит, добива-
ясь успеха в жизни, чтобы потом всем 
обидчикам нос утереть, кто-то выясняет 
отношения на повышенных тонах, а кто-
то берется за нож… И вот за то, что в по-
следнее время ножей стало появляться 
больше, надо сказать «спасибо» нашим 
СМИ и соцсетям. Посидел у экрана па-
рень с неокрепшей психикой, узнал, к 
примеру, что арабы режут французов и 
немцев, — и понял, какое оружие можно 
использовать. При этом ему не обяза-
тельно быть сторонником ИГИЛ (запре-
щенная в России организация. — Прим. 
авт.) — можно быть просто противником 
какого-нибудь Васи Хрюкина…

— Что больше приучает к жесто-
кости — информканалы или крова-
вые компьютерные игры?

— Вместе одно другое только до-
полняет, но все же чем реалистичнее 
картинка на экране, тем больше она 
западает в сознание ребенка. 

— Но и молчать ведь нельзя. Где 
та грань, которую средствам мас-
совой информации не стоило бы 
переступать?

— Любую информацию можно дать 
по-разному. Вы можете сказать, что 
такой-то гражданин оказался преступ-
ником, и аргументированно доказать, 
из чего это следует. А можете каждый 
раз при встрече со мной добавлять 
все новые и новые оттенки к портрету: 
«подлец», «морда страшная», «детей 
не любит»… Когда я слышу историю в 
десятый раз, то у меня, у взрослого (!), 
невольно складывается впечатление, 
что вокруг меня одни подлецы, хотя речь 
идет об единичном случае (таково свой-
ство нашей психики). Есть у известно-
го экономиста, профессора Джорджа 
Гэлбрейта такое выражение: «Дерьмо 
попало в вентилятор».

Внешнюю цензуру вводить, ко-
нечно, нельзя, но внутренняя цензура 
должна быть. Ведь давно все поняли, 
что террористы зависят от СМИ. Газетам 
и телеканалам никогда не отмыться от 
того, что они — участники теракта, с 
какой бы стороны конфликта ни нахо-
дились. Даже такая очевидная вещь, 
как постоянное напоминание о том, что 
«ИГИЛ — запрещенная в РФ органи-
зация», тоже работает на пропаганду 
ИГИЛ.

Школа —  
это не услуга

— Итак, причины, толкающие 
подростков к терактам, более-
менее понятны: дефекты со-
циального контроля, незнание 
норм поведения в социуме 
плюс жестокость на экране. 
Родителям надо знать, что 
смотрят их дети, почаще об-
щаться со своими друзьями, с 
соседями, показывая хороший 

пример. А как все-таки вернуть 
школе воспитательную функ-

цию? Ведь учителя, возможно, 
и хотели бы как-то поставить уче-

ника на место за мат на уроке или 
оскорбление личности, но не могут: 
чуть что, их обвиняют в превышении 
полномочий со всеми вытекающими 
последствиями…

— Согласен, сейчас школа в таком 
виде, в каком она существует, не мо-
жет поставить ученика на место. Можно 
сколько угодно говорить об авторитар-
ности, патриархальности советского 
времени, но я лично знаю, как эффектив-
ны были прежние программы комплекс-
ной работы по профилактике правона-
рушений несовершеннолетних.

— Что в них входило?
— Под горисполкомом выстраива-

лись, как близнецы-братья, наркопсих-
диспансер, школа, милиция. Иногда со-
вместные заседания и обсуждения тех 
или иных случаев с детьми проходили 
формально, иногда неформально.

Помню случай в начале 2000 года. 
Мэр города Азова озаботился пробле-
мами, происходящими с подростками, 
и взялся их решать. Мы вскрыли тогда, 
что учителя знают, но не говорят вслух, 
что девочки стали агрессивнее мальчи-
ков. А почему не говорят? Да просто не 
знают, как с ними себя вести, теряются. 
Их никто не учил, как социализировать 
их агрессию. Девочки из-за всеобще-
го равенства все чаще сталкиваются с 
мужскими ситуациями, но ведут себя 
по-разному. Если у мужчин худо-бедно 
существует какой-то кодекс чести: после 
первой крови не бить, третий в драке не 
нужен и т.д., то у девочек ничего этого 
нет — они готовы кидаться друг на друж-
ку по любой глупости, толпой на одну, и 
никто ничего не может сделать. 

— Получается, в воспитании 
девочек родителям надо изменить 
тактику?

— Конечно, это требование време-
ни. Надо научить не вызывать агрессию 
на пустом месте, следить за своими 
словами и действиями. На мальчиков 
они пока не лезут, но гадости говорят, 
ябедничают почем зря. В общем, их надо 
корректировать в этом плане. Хорошо, 
если бы в каждой школе были бы свои 
медиаторы — третейские судьи, которые 
не давали бы разыграться страстям.

— Школьные психологи разве не 
справляются с этой задачей?

— С ними тоже не все гладко. Их 
ориентируют на работу со школьниками 
и совсем забывают о еще одной группе 
риска — учителях. Они что, все психо-
логически благополучные? У них тоже 
свои проблемы, они запускают своих 
детей, потому что берут по многу часов 
на работе, некоторых бросают мужья… 
Психологическое сопровождение долж-
но быть комплексным, и желательно вне 
школы, потому что в школе все может 
стать достоянием общественности.

Школа должна получить права при-
общать к своим проблемам и психиа-
тров, и полицию, работать сообща. Вот 
говорят, что один из мальчиков, напав-
ших на четвероклашек в Перми, стоял 
на учете в психдиспансере. Ну и где этот 
учет? Ведь его идея изначально заклю-
чается в профилактике: если ребенок на 
учете, он уже не может спокойно гулять, 
как, скажем, условно здоровый мальчик. 
Его должны постоянно держать под осо-
бым контролем, работать с ним. Тогда и 
трагедий будет гораздо меньше.

Беседовала  
Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Медали Пашутин 
предпочтет 
хорошую роль

Мы созвонились накануне юбилея 
и поговорили «на дорожку». Через не-
сколько часов Александр Сергеевич 
должен был ехать в аэропорт. 

— Разыскивала номер вашего 
мобильного телефона, звонила в 
Театр им. Моссовета, а там сказа-
ли: у Пашутина мобильника нет. 
Принципиально?

— У меня его действительно долго 
не было, но сейчас уже есть. Друг мне 
его подарил. Теперь без мобильного 
уже нельзя. 

— Настроение боевое? 
— Настроение у меня хорошее. Ра-

бота есть. Снялся недавно в гениальной 
картине Юрия Грымова «Три сестры». 
Преподаю в институте театрального 
искусства под управлением Иосифа 
Кобзона актерское мастерство. Чув-
ствую себя хорошо, играю в теннис. 

— Вы ведь теперь не очень ин-
тенсивно снимаетесь, в одной-двух 
картинах в год?

— Ну как это не интенсивно? Не-
давно прошла многосерийная картина 
«Позднее раскаяние», где у меня одна 
из главных ролей. К моему герою при-
ходит делать массаж женщина. Он в нее 
влюбляется. А потом выясняется, что 
она убийца. Прошла картина «Следо-
ватель Тихонов». В честь моего юбилея 

покажут мою любимую картину «Парад 
планет» Вадима Абдрашитова. А ради 
такой роли, как у Юры Грымова, мне де-
сять других не нужны. Великая картина, 
на мой взгляд. Роль у меня интересная. 
Все хвалят. Я постоянно снимаюсь, 
и, честно сказать, даже забываю ино-
гда названия картин и имена молодых 
режиссеров. Хорошо знаю старшее 
поколение кинематографистов. Ско-
ро начнутся съемки многосерийного 
эпического проекта «Борис Годунов» 
на «Мосфильме», уже шьют костюмы. 
У меня там роль Дмитрия Нагого. 

— Но из Театра им. Моссовета 
вы почему-то ушли и стали вольной 
птицей?

— Несколько причин тому было. 

Просто у меня дебет с кредитом не схо-
дился. Моя мамочка была еще жива, и 
любимая теща — на руках. Нужны были 
деньги на их содержание — 100 тысяч 
на двоих. Одной полтинник, другой — 
полтинник. И их надо было зарабаты-
вать. Господь бог ведет меня, значит, 
так оно и надо. В хороших антрепризах 
я работаю, играю Чехова и Вампилова. 
Жизнь бурная. 

— Мы с вами в последний раз 
виделись в поезде, когда вы возвра-
щалась из Хельсинки... Но живете 
вы в России?

— Там — рай, хорошо, отдых. И ря-
дом, все недорого. Могу пока себе это 
позволить. В Финляндию мы иногда 
выезжаем с моей женой Любой. Но 
график плотный. 27 декабря поехали 
в Хельсинки, а 3 января уже надо было 
возвращаться в Питер, где у меня был 
спектакль. 

— Жизнь на колесах?
— По-разному бывает. То густо, то 

пусто. Пять–семь дней в отъезде, а по-
том неделю дома. Я хожу в клуб — лю-
блю играть в теннис. Работать, конечно, 
надо, но и загонять себя не следует. 
Я видел столько актеров, которые себя 
загнали: Галкин, Андрей Панин, Евгений 
Павлович Леонов. Да, съемки есть, да, 
деньги нужны, ну давай еще… А потом 
человек чувствует, как организм над-
ламывается, и наступает печальный 
исход. Надо бежать на длинную дистан-
цию, сорок километров, как Зельдин. 
А можно сдохнуть на стометровке. Надо 
жить и не все в работу вкладывать. Я не 
гневлю бога. 

— Решили сбежать на время 
юбилея? 

— Да, мы с Любой улетаем на 
несколько дней. Понятно, что будут 
звонить, поздравлять. Каждый день 
интервью. Если бы мне сказали: «Алек-
сандр Сергеевич, чего вы хотите? Ме-
даль от Путина и фужер шампанско-
го или сняться в хорошей картине у 
Михалкова, Хотиненко или Грымова?» 
Я бы выбрал второе, но и от первого не 
отказался бы. Дадут мне медаль, по-
жмут руку, выпьем шампанского, а если 
хорошая роль, как в «Параде планет»? 
Сколько лет прошло, а картину до сих 
пор смотрят люди. Чем велик Грымов? 
Он сам подрезал свой фильм. Мы его 
посмотрели с одним режиссером и 
сказали: Юра, есть длинноты, этот мо-
нолог можно выбросить, другой. И он 
это сделал. Картина приобрела такой 
ритм, стала плотнее и динамичней. 
Представляю, как тяжело режиссеру 
сократить свой фильм, но он пошел на 
это. Снимаю перед ним шляпу. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

АХ, АЛЕКСАНДР 
СЕРГЕЕВИЧ, МИЛЫЙ...

ХИЩНЫЕ ЦВЕТЫ ЖИЗНИ

Показ фильма «Смерть Стали-
на» в кинотеатре «Пионер» вы-
звал бурю эмоций и не меньше 
вопросов. В первую очередь к 
Министерству культуры. Напри-
мер, как работать кинотеатру, 
если оригинал прокатного удо-
стоверения приходит за день 
до выхода фильма на экраны? 
Что отвечать зрителям на во-
просы о репертуаре ближайших 
выходных? Говорить, что мы 
и сами не знаем, что в нашем 
учреждении культуры творит-
ся? Как показывать рекламные 
ролики? Опытные прокатчики 
уверены: если дело так пойдет, 
то рынок провалится со сви-
стом, полетит в тартарары. 

Дату в прокатном удостоверении 
стали указывать три года назад, таким 
образом открыв ящик Пандоры. Что 
вообще произошло в головах людей, 
очнувшихся после новогодних каникул, 
если они решили запрещать фильм, 
заранее зная, что он давно куплен 
одной из наших компаний. Об этом 
стало известно еще в сентябре, сразу 

после премьеры «Смерти Сталина» на 
крупнейшем мировом кинофестивале 
в Торонто. Почему не запросили, не 
посмотрели его в срок? Разве с тех 
пор что-то в фильме изменилось и 
его перемонтировали? «МК» одним 
из первых написал о «Смерти Стали-
на» после показа фильма на одном из 
европейских кинофестивалей класса 
«А» в Таллине. Кстати, картина будет 
закрывать в начале февраля и один 
из самых значимых фестивалей ав-
торского и экспериментального кино 
в Роттердаме.

А что же было в день премьеры у 
нас? Один из самых уважаемых наших 
киноведов Елена Стишова рассказала 
о том, как ее посетила 25 января, имея 
заранее купленный билет. По словам 
Елены Михайловны, она до последнего 
не верила, что показ состоится, шла с 
некоторым беспокойством по поводу 
того, не бросят ли ее на штыки. Но все 
было спокойно: «Ни толпы, ни ажиота-
жа. Много людей в возрасте. Какие-то 
корреспонденты с камерами задавали 
вопросы, в том числе и мне, не оскор-
блены ли мои патриотические чувства 

этой картиной. Я ожидала увидеть ни-
чтожную поделку, но оказалось, что это 
динамичная, хорошо смонтированная 
картина. Совершенно очевидно, что 
сценарист и режиссер внимательно 
все изучили, в том числе и апокрифы, 
знают российское кино. Как элегантно 
они откликнулись на цитату из фильма 
«Хрусталев, машину!» Алексея Германа-
старшего. Помните, как Берия в кадре 
орет: «Хрусталев!». Для людей моего 
поколения ничего нового в «Смерти 
Сталина» нет. Да в ней нет и никаких 
претензий на историческую правду, нет 
портретного грима, и это сделано спе-
циально. Конечно, славы бы «Смерть 
Сталина» не сыскала, если бы не запрет 
на ее показ. А кинотеатр достоин по-
хвалы. Он доказал, что костлявая рука 
Минкульта не всюду может дотянуть-
ся. Собственное реноме авангардного 
кинотеатра его руководителям оказа-
лось дороже необходимости заплатить 
штраф, который, говорят, им теперь 
грозит». 

Наш коллега, побывавший на по-
казе на следующий после премьеры 
день, и тоже по заранее купленному 
электронному билету, решил перезво-
нить в кинотеатр и уточнить, состоится 
ли сеанс «запретного» фильма. Его за-
верили, что все будет. Зал по-прежнему 
был полный, и все проходило мирно и 
спокойно. Билеты проданы до конца 
месяца. У кассы дежурили два милици-
онера, была охрана в лице двух людей 
в форме у входа в кинотеатр. В день 
своего рождения, 26 января, пришел на 
показ телеведущий Леонид Парфенов. 
«Смерть Сталина» ему понравилась, 
посмотрел он ее с удовольствием. У 
кого-то из зрителей сложилось в день 
премьеры ощущение, что привели в зал 
«подсадных уток», вроде дамы в шубе, 
громко осуждавшей картину на каме-
ры. Впрочем, это могло быть и вполне 
искреннее впечатление. Все люди раз-
ные, с разным опытом и вкусом. 

Что будет на этот раз с непокор-
ными? Вопрос, на который нет четкого 
ответа. Дело новое, непонятное, по-
скольку никогда еще не отзывалось 
прокатное удостоверение у фильма. 
Возникает и еще один конкретный 
вопрос: что, собственно, является 
официальным отзывом прокатного 
удостоверения? Где это прописано? 
Уведомление о запрете, скорее всего, 
должно быть послано по почте. Но в 
один день тут не обернуться. В общем, 
никто не понимает, что происходит. 
Другое дело, какие инструкции после-
дуют за этим, что еще придумают наши 
«мастера около культуры». 

 Светлана ХОХРЯКОВА.

Леонид 
Парфенов 
после 
просмотра 
фильма.

«СМЕРТЬ СТАЛИНА» СТАЛА 
ПОДАРКОМ ПАРФЕНОВУ
Скандал вокруг фильма продолжается, 
Минкульт в замешательстве

28 января актер Александр Пашутин отметит 75-летие. Он всю 
жизнь много работал, причем с лучшими режиссерами. Снимался 
у Вадима Абдрашитова в «Параде планет» и «Плюмбуме», у Алек-
сандра Митты — в «Экипаже», у Петра Тодоровского — в «Анкор, 
еще анкор». Да и дебютировал когда-то в его картине «Городской 
романс». Потом были встречи с Андреем Кончаловским в картине 
«Ближний круг», Никитой Михалковым в «Утомленных солнцем-2». 
Недавно Александр Сергеевич сыграл учителя гимназии Кулыгина 
в необычной экранизации чеховских «Трех сестер» Юрия Грымо-
ва, где все герои сильно состарены. Много лет Пашутин работал в 
Театре им. Моссовета, стал всенародным героем благодаря уча-
стию в таких смелых телепроектах, как «Последний герой», «Форд 
Боярд» и «Жестокие игры». А к сцене приобщился с детства, вы-
ступая в ансамбле им. Локтева, что требовало самоотдачи и дис-
циплины. Да и суворовское училище выработало стремление по-
беждать и не отступать. Александр Пашутин не пьет, не курит и до 
недавнего времени не имел мобильного телефона. Такой удиви-
тельный человек. 
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Кандидат наук Сергей 
Ениколопов.

Сцена бойни в американской 
школе.
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Впервые в России в паспор-
тах граждан одного пола постав-
лен штамп, свидетельствующий о 
том, что они женаты друг на друге. 
Один из молодоженов, Павел Стоц-
ко, рассказал нам предысторию 
событий.

Кстати, брак оказался уникаль-
ным вдвойне, так как его... невоз-
можно расторгнуть. Москвичи Па-
вел Стоцко и Евгений Войцеховский 
расписались в Дании и в отличие 
от других представителей ЛГБТ-
сообщества, узаконивших свои от-
ношения за рубежом, поспешили 
легализоваться на родине. 

Вернувшись из свадебного пу-
тешествия, молодожены отправи-
лись в МФЦ, где у них приняли до-
кументы и сотрудниками МВД были 
проставлены желанные отметки. 

Об этом событии гей-пара сооб-
щила на своих страницах в соцсети, 
обезоружив скептиков юридическим 
обоснованием, а также фотографиями 
свежих штампов. Один из супругов рас-
сказал «МК», как два московских гея 
стали первым официально признанным 
союзом и как это случилось. 

— Я врач, специалист по обще-
ственному здоровью. Одно время ра-
ботал хирургом в больнице. Женя — 
студент медицинского вуза, из него в 
будущем выйдет отличный педиатр, — 
рассказывает Павел Стоцко. — Мы по-
знакомились больше шести лет назад. 
Тогда я возглавлял студенческий со-
вет. Замечу, что всем в университете 
было известно о том, что я гей, но моя 
гомосексуальная ориентация никак не 
влияла на мой авторитет. 

Евгения я нашел в вузовской груп-
пе в соцсети и пригласил его на одну 
из наших студенческих активностей. 
Он тогда еще был студентом медицин-
ского колледжа, а когда я выпустился, 
поступил в мой вуз. 

— И чем для вас были эти шесть 
лет отношений?

— Было сложно. Некоторые пред-
ставители российского общества вели 
себя очень агрессивно — вплоть до 
такого, что нам вслед кричали разное. 
Причем совершенно безосновательно: 
мы не ходили за ручку, не целовались, 
да вообще никак не проявляли свои чув-
ства. Посмотрите на мои фотографии — 
я не произвожу впечатления какого-то 
женственного, жеманного юноши. Но 
так или иначе жить в обществе, где 
такое распространение имеет гомо-
фобия, очень неспокойно. Было много 
неприятных моментов. Собственно, 
поэтому мы такие закаленные и готовы 
к любой реакции в обществе. 

Три года назад мы стали жить 
вместе, вести совместное хозяйство. 
Вот тогда и задумались над браком 
всерьез, но до недавнего времени не 
верили, что такое возможно и нам так 
может посчастливиться.

— Зачем вам нужен официаль-
ный брак?

— Вопреки расхожему утверж-
дению о том, что гомосексуалисты 
не могут жить одной парой и склон-
ны к смене партнеров, мы нуждаем-
ся только друг в друге. А в плане за-
конодательства — должно же как-то 

регулироваться наследование, другие 
важные совместные решения... 

Летом прошлого года в Интернете 
мы увидели комментарий о том, что 
можно заключить однополый брак, 
приехав в Данию по туристической 
визе. Потом нашли кучу объявлений 
от агентств, которые предлагали всё 
устроить по сумасшедшим ценам (от 
64 тысяч рублей). Но нам важно было 
все пройти «от» и «до» самостоятельно. 
История знает множество однополых 
браков россиян, которые узаконили 
свой союз за границей. Но когда они 
возвращались домой, то их «бумажки» 
были недействительны. Мы твердо ре-
шили легализоваться в Москве. 

В октябре я написал письмо в рату-
шу Копенгагена. Мне прислали в ответ 
перечень необходимых документов и 
действий. Нужно было отправить копии 
апостилированных справок из главно-
го управления ЗАГС о том, что мы не 
состоим в браках с другими лицами, 
свидетельств о рождении, чтобы было 
ясно, что мы не родственники, домовой 
книги, паспортов РФ и загранников с 
шенгенской визой.

К этим документам мы приложи-
ли заявление и переводы документов 
на английском, оплатили госпошлину 
(850 датских крон — около 9 тысяч ру-
блей) и в этот же день получили ответ. 
Нам назначили первую дату — 3 января. 
В этот день мы должны были явиться с 
оригиналами документов в ратушу. 

Мы решили отправиться в путе-
шествие 31 декабря и встретить там 
Новый год. У нас приняли все доку-
менты и на следующий день назначили 
бракосочетание.

—  И  к а к  п р о х о д и л а 
церемония?

— Ратуша — историческое здание, 
мы поднялись в зал ожидания, где было 
несколько пар. Итальянец с индуской 
и еще одна однополая — две девушки 
из России.

Нас почти сразу вызвали на це-
ремонию — там ждали регистратор в 

мантии и два клерка-свидетеля. Нам 
указали встать под луч естественного 
света. Смотрится это очень красиво, 
в крыше проделано специальное от-
верстие. Регистратор произнес слова 
клятвы, мы подтвердили, назвали свои 
имена, обменялись кольцами, поцело-
вались и подписали пакт. Музыки не 
было, и мы ни на что не отвлекались. 
А после всей торжественной части ре-
гистратор подошел к нам лично, пожал 
руки и сказал неофициальную речь. 

— О чем?
— Он сказал: мы знаем, как гомо-

сексуалистам тяжело в России, и то, 
что вы сейчас здесь, — это большая 
честь для нас. Это прекрасно, что вы 
приехали сюда и не боитесь заявить о 
том, что любите друг друга. Было очень 
трогательно, я чуть не заплакал. Я лиш-
ний раз тогда убедился, что должен об 
этом говорить в России... 6 января мы 
прилетели в «Шереметьево», потом 
Женя сдавал экзамены, а я занимался 
всеми хлопотами по подготовке до-
кументов на признание нашего брака 
в России. 

— Как ие док ументы вы 
готовили?

— Апостилированные (вклейка на 
обратной стороне, сделанная в МИДе 
Дании; в соответствии с Гаагской кон-
венцией апостилированные документы 
признаются на территории принявших 
государств — Россия в их числе. — Л.С.) 
сертификаты, их перевод и паспорта. 
На лице нотариуса, когда тот подтверж-
дал перевод о нашем браке, не дрогнул 
ни один мускул. 

— Скажите, а могли вам поста-
вить эти штампы по ошибке? Ваша 
фамилия кончается на «о», то есть 
недоразумение возможно.

— Мы пришли в МФЦ в промежут-
ке с 11.00 до 14.00. Пришли вдвоем 
с Женей. На входе взяли талончик и 
сказали сотруднику центра госуслуг, 
что хотим поставить в паспорте штамп 
о браке. Нас направили по коридору 
к закрытой двери. Очереди не было, 

и через мгновение мы оказались в 
отделе по вопросам миграции. За 
столом сидела женщина в граждан-
ском, а остальные сотрудники были 
в полицейской форме. Я сказал, что 
мы пришли проставить штампы, и 
передал даме наши документы. Со-
трудница внимательно прочитала их 
и поочередно при нас сначала проста-
вила печати, а потом собственноруч-
но вписала туда все данные. В обоих 
паспортах у каждого из нас написан 
пол — мужской, наши имена даже от-
даленно не напоминают женские, так 
что ошибка исключена. 

— Назовите, в каком МФЦ вы 
проходили эту процедуру?

— Я никому этого не скажу. Так 
как опасаюсь, что сотрудник, проста-
вивший нам штампы, будет уволен. 
Я сам работал в госструктуре и знаю, 
что ее выживут. Мы разместили пост 
в соцсети. Друзья нас очень сильно 
поддержали. Но были и гомофобные 
высказывания, поступали угрозы, 
оскорбления. Очень поразила реак-
ция некоторых участников московской 
ЛГБТ-организации. Нам никто не по-
могал и до сих пор не помогает, хотя 
требовалась юридическая поддержка. 
В комментариях так называемые ЛГБТ-
активисты поливают нас грязью! Это 
неожиданно. Я это объясняю эффектом 
ведра с крабами — когда тебе удается 
что-то, тебя пытаются свои затянуть 
назад, в это ведро. 

— Вы говорили, что брак, ко-
торый был заключен с Евгением в 
Дании, — навсегда, и это следует 
понимать буквально. Почему?

— Это и правда уникальный слу-
чай! По закону браки, заключенные в 
Дании между иностранцами, не рас-
торгаются. А Россия в свою очередь 
не расторгает браки, заключенные на 
территории других государств.

Лев СПЕРАНСКИЙ.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Николай Алексеев, правоза-

щитник и активист ЛГБТ-движения: 
«Данная ситуация не что иное как 
обычная техническая ошибка. Ника-
ких юридических последствий данная 
ситуация иметь не будет, так как по 
российскому законодательству одно-
полые браки, даже заключенные на 
территории другого государства, в 
нашей стране не признаются. Это ре-
гламентировано статьей 167 Семейно-
го кодекса, которая говорит о том, что 
нормы иностранного семейного права 
не применяются в случае, если такое 
применение противоречило бы осно-
вам правопорядка (публичному поряд-
ку) Российской Федерации. На данный 
момент уже тысячи наших граждан 
зарегистрировали однополые браки 
за рубежом, но все они недействитель-
ны в России. Случаев с постановкой 
штампа в паспорте до сегодняшнего 
дня еще не было, но на самом деле это 
просто случайность. У людей бывают 
такие имена и фамилии, по которым 
невозможно определить пол, вот со-
трудник, не разобравшись, и шлепнул 
штамп. Каждый может ошибиться. Да 
и теперь от этого факта все официаль-
ные органы открещиваются. Думаю, 
как только данные граждане обратятся 
со своими паспортами в официальные 
службы по какому-нибудь другому по-
воду, эти штампы аннулируют».

Дать — дам, замуж 
не пойду
Валерию 58, он все еще интересный 

мужчина, следит за собой, имеет необ-
ходимый базис — квартиру, дачу и ма-
шину. Пока он неплохо зарабатывает, но 
через два года его ждет пенсия. Особых 
накоплений у него нет, но на спокойную 
сытую жизнь с поездкой раз в год к морю 
ему хватит. Пугает Валерия другое — 
одиночество. У него, конечно, всю жизнь 
были подруги, но до сегодняшнего дня 
времени и желания завести законную 
супругу и детей он так и не нашел. 

— Как-то я спокойно жил без это-
го, — признается Валерий. — Женщины 
меня и так любили. Но со временем те, 
которые хотели за меня замуж, поняли, 
что жениться я не собираюсь, и нашли 
себе других. А те, кого интересовали мои 
деньги, исчезли, когда я ушел из бизнеса 
и стал жить на зарплату. 

Три года назад в художественной 
галерее Валерий встретил девушку в 
своем вкусе — высокую, темноволосую. 
Познакомились, выпили на фуршете, 
Катя оказалась в разводе, и они стали 
встречаться. 

— Когда я узнал, что Кате 52, то про-
сто опешил! — делится Валерий. — Но 
потом вспомнил, что я и сам давно не 
юн, и все логично. Технологии красоты 
шагнули вперед, и если женщина сле-
дит за собой, то она и в 50 выглядит как 
девушка. Дети у Кати взрослые, график 
работы свободный — она художница, 
и моя избранница стала приезжать в 
мой загородный дом на каждые выход-
ные, с пятницы до понедельника. У нас 
совпадали вкусы и темперамент, нам 
было хорошо вместе. Катя навела до-
машний уют в моем холостяцком доме, 
вкусно готовила и охотно принимала 
моих друзей. 

Так прошло целых три года. Пару 
раз ездили вместе к морю, иногда в 
будни ходили вместе в театр. На чет-
вертом году друзья Валерия, в основном 
семейные пары, стали ему советовать 
наконец остепениться и сделать Кате 
предложение. 

— Мне трудно было решиться, ведь 
я всю жизнь был холостяком. Пока жена 
одного из моих друзей не поделилась со 
мной по секрету, что Катя очень пережи-
вает, что мы уже столько вместе, а я все 
не предпринимаю никаких серьезных 
шагов. Тогда я испугался, что она меня 
бросит, и решился. Купил кольцо с брил-
лиантом, букет и сделал ей предложе-
ние. Катя поблагодарила и... отказалась. 
Сначала я подумал, что она шутит. 

По словам Валерия, Катя объяснила 
ему, что встречаться с ним в прежнем 
режиме готова, а вот к официальному 
браку — нет. Валерий растерялся:

— Я думал, что она кокетничает. 
Или что-то выторговывает. Но не мог 
понять что. Раз она жаловалась жене 
моего друга, что я не проявляю серьез-
ных намерений, значит, хотела этих на-
мерений? Раз три года встречалась со 
мной и всем была довольна, значит, есть 
какие-то чувства? В чем же дело?

Катя, как ни в чем не бывало, попы-
талась забыть о «неприятном» разговоре 
и вернуть прежний график отношений. 
Но Валерий обиделся и предложил 
расстаться. Женщина даже не поняла 
почему, надеется, что он остынет и их 
встречи вернутся на круги своя. 

— Я не понимаю, зачем нам дальше 
встречаться и как я должен к ней отно-
ситься? — недоумевает Валерий. — Вы-
ходит, по жизни я ей не нужен?

Сама же Катя объяснила все той же 
жене друга, своей наперснице:

— Да, у нас все было хорошо. Ни к 
чему не обязывающие, свободные отно-
шения. Но связать свою жизнь с Валери-
ем я не готова. Ему уже достаточно много 
лет, через два года он выйдет на пенсию 
и осядет дома. Часто мужчины, отойдя от 
дел, начинают болеть, у них портится ха-
рактер, они брюзжат и жалуются. И если 
подруга может развернуться и уйти, если 
ей что-то не нравится, то законная жена 
обязана заботиться. А я еще не чувствую 
себя старушкой, готовой сесть рядом с 
таким мужем. Я люблю театры, поездки, 
развлечения и не готова от них отказать-
ся ради штампа в паспорте. 

— Но вы же хотели, чтобы он сде-
лал вам предложение? — спросила ее 
собеседница.

— Ну любая женщина этого хочет. 

Обидно же, когда муж-
чина три года встречается 
и не «телится», самооценка па-
дает... Просто я человек трезвый и пони-
маю, что на равных мы сможем общаться 
еще максимум два года. А дальше это 
будет старик и девушка. Любовь у нас 
есть, иначе зачем бы я три года к нему 
приезжала?! И я не понимаю, почему он 
решил нашу любовь прекратить только 
из-за того, что я отказалась от штампа 
в паспорте? Выходит, он просто решил 
меня застолбить, чтобы потом спокойно 
превращаться в старикашку? Я не го-
това взять на себя ответственность за 
Валеру и обещать ему, что никогда его 
не брошу. Эти три года я не считала себя 
несвободной, но никого лучше Валеры 
не встретила. Может, и не встречу. Но 
если это случится, то уйду. А пока этого 
не произошло, готова встречаться с ним 
и дальше без обязательств. По-моему, 
это честно. Но он почему-то обижен.

Что ж, раньше от законного брака 
как от ответственности увиливали муж-
чины, даже если не только встречались 
с женщиной, но и жили вместе и имели 
общих детей. Даже в 50 они были увере-
ны, что все лучшее у них впереди. Теперь 
точку зрения старого холостяка мужско-
го пола разделили дамы 40+, которые 
раньше в ряды невест попадали крайне 
редко и только по большому везению. 
Что же случилось?

Пустить — пущу, 
штамп — ни за что!
Кирилл ушел от Лены, когда им 

было по 29, а их дочери — восемь. 
— Ранний брак по залету, — объяс-

няет свое решение 20-летней давности 
Кирилл. — Когда нам было под 30, мы 

с Ленкой смотрелись как мать с сыном, 
хотя мы ровесники. Я еще толком не по-
взрослел, чувствовал, что не нагулялся. 
А она стала такая правильная. Лена была 
прекрасной женой — дочкой занима-
лась, хозяйством, работала, убирала, 
готовила. Но я воспринимал ее как свою 
маму, а девчонки мне нравились более 
легкомысленные. Ушел я от Ленки не к 
кому-то конкретному, а просто к своим 
родителям. Подумал: раз она чувствует, 
что я не воспринимаю ее как женщину, то 
тоже не может быть со мной счастлива. 
Думал, может, еще встретит кого-то...

По фотке 20-летней давности и 
впрямь заметно, что полноватая Лена 
выглядит старше статного жизнера-
достного красавца Кирилла. В свои ны-
нешние 50 они смотрятся гармонично: 
Кирилл постарел и притих, а Лена, на-
против, привела себя в порядок, благо 
у нее есть на это деньги. За эти годы 
Лена вырастила и выдала замуж дочь, 

сделала карьеру, но замуж так и не 
вышла. 

— Я не из тех, кто лег-
ко влюбляется или может 

взять себе мужчину-
акс ес суар, чтобы 
выходить с ним в 
свет, — поясняет 
Лена. — Конечно, 
теперь, когда дочь 
ушла к мужу, мне 
бывает одиноко. Но 

некритично. У меня 
есть работа, увлече-

ния и подруги — такие 
же свободные от забот о 

муже, как и я. Мы ходим в 
театры, путешествуем, посе-

щаем лекции. 
Сегодня Лена выглядит более без-

заботной, чем Кирилл, который вдруг 
понял, что большая часть жизни позади, 
и испугался одинокой старости:

— Я дважды был женат, не сложи-
лось, — рассказывает он. — От всех 
ушел, живу снова с родителями. И смо-
трю на них, они хоть и старенькие со-
всем, но есть друг у друга. У них общие 
воспоминания, друзья. И я один как 
перст. Вот я и подумал, чего бы мне к 
Ленке не вернуться, раз она все равно 
замуж не вышла? У нас общая дочь, 
других детей у меня нет. Внуки будут. 
Ленка тоже не молодеет, мужик в хо-
зяйстве ей пригодится, чтобы спокой-
но встретить старость. На двоих у нас 
все есть: у Ленки квартира и работа 

высокооплачиваемая, у меня дача, ма-
шина и руки из правильного места. Ну 
я ей и предложил: мол, давай сойдемся 
назад. Все же первые друг у друга были, 
а такое не забывается. А Ленка мне: хо-
рошо, жить пущу, но никакого штампа! 
Что-то я не понял...

Для Лены же все ясно как белый 
день:

— От неплохо выглядящего ровес-
ника, приличного, порядочного челове-
ка, да еще и отца твоего собственного 
ребенка отказываться глупо. Я же вижу 
своих подруг: среди них есть прямо ку-
колки, лет на 30 выглядят и обеспечены 
выше крыши. Но все равно нормального 
мужчину не могут найти, как ни стара-
ются. К ним либо молодые альфонсы 
клеятся, либо дедули, которые в ужасе 
от подступающей дряхлости. Кирилл 
как мужик еще нормально функцио-
нирует, я проверила. Я к нему хорошо 
отношусь, все обиды давно забыты, 
и у нас действительно на двоих есть 
все для спокойной старости. Поэтому 
я рада, что все так сложилось. Но ни-
какого штампа мне больше не нужно! 
Я не хочу об этом постоянно думать, 
чтобы не портить себе настроение, но 
прекрасно понимаю, что ребенка вы-
растила одна, Кирилл мне не помогал. 
Этого я никогда не забуду. И на все, что 
у меня есть, заработала я. Пусть живет у 
меня на здоровье, пока старается быть 
мне нужным. Я даже буду его кормить и 
одевать. Но если он станет мне в тягость, 
я хочу оставить за собой право сплавить 
его на его же дачу, без разводов, скан-
далов и объяснений. 

Мачо исчезают  
в полтинник
— Еще 10 лет назад большинство 

женских изданий учили, как привлечь, 
зацепить, завоевать, удержать мужчи-
ну, — отмечает психолог-феминистка 
Лада Мещанинова. — Замужние жен-
щины по старинке рады, что «зацепили 
и удержали», а женатые мужчины при-
вычно верят, что их в два раза меньше, 
чем женщин, и конкуренция на них по-
прежнему высока. Но такая ситуация 
началась после войны и сглаживалась 
медленно. Однако с тех пор уже три по-
коления родились, и паритет гендеров 
выровнялся. Поэтому умные немоло-
дые холостяки торопятся на законных 
основаниях прибиться к женщине, чтобы 

спокойно встретить старость. Потому 
что продолжительность жизни выросла у 
обоих полов, но женщины во второй по-
ловине жизни более выносливы и лучше 
выживают в одиночестве. 

Действительно, в последние годы 
средняя продолжительность жизни за-
метно выросла. ВОЗ даже официально 
пересмотрела возрастные нормы, на 
которые опирается наука геронтоло-
гия (о старении), здравоохранение и 
пенсионное законодательство. На се-
годня ВОЗ определяет наш возраст так: 
25–44 — молодой возраст; 44–60 — 
средний возраст; 60–75 — пожилой 
возраст; 75–90 — старческий возраст; 
от 90 — долгожители.

То есть еще десятилетие назад по-
жилыми считались люди после 50, а се-
годня до 60 у нас официальный средний 
возраст. При этом заокеанские ученые 
предсказывают, что в скором времени 
планка среднего возраста сдвинется 
до 70, поэтому некоторые штаты США 
уже подготовили законопроекты об уве-
личении пенсионного возраста до 70 для 
женщин и до 75 для мужчин. 

— На самом деле пожилой возраст 
определяется не цифрами в паспорте, 
а снижением жизненной активности, — 
подчеркивает психолог Алина Колесо-
ва. — Болезням, отравляющим жизнь, 
подвержены все люди независимо от 
возраста. А способность справляться с 
возрастными изменениями в организме 
зависит от внутреннего состояния чело-
века. При этом через кризис среднего 
возраста проходят все без исключения: 
и мужчины, и женщины. Это подсозна-
тельное подведение итогов, переоценка 
ценностей и себя как личности, опреде-
ление дальнейших стратегий, планов 
и целей. А проще говоря, мучительный 
поиск ответов на вопросы: зачем я, кто 
я и как жить дальше. Длится этот «пере-
ходный возраст» от нескольких месяцев 
до нескольких лет, в зависимости от 
индивидуальных особенностей пси-
хики, окружения человека, его реали-
зованности, профессии, обстановки 
в семье и отношений с партнером. По 
свидетельству медиков, это серьезное 
испытание и для женщин, и для мужчин. 
Зато у тех, кто выходит победителем из 
этой схватки с самим собой, средний 
возраст не уступает место старению. 
Увы, случается и наоборот: прежде 
энергичные и жизнерадостные люди 
из кризиса среднего возраста выходят 
постаревшими, угасшими и потерявши-
ми интерес к жизни, хотя им нет и 50. 
А рядом жизнелюбивые живчики в 60, 
70 и даже 75. Если верить геронтологам, 
мужчина, успешно прошедший через 
кризис среднего возраста и женившийся 
после него, увеличит тем самым срок и 
качество своей жизни, так как мужчины 
50+ тяжелее переносят одиночество, 
чем женщины той же возрастной группы. 
Женщина же, вышедшая замуж после 
кризиса среднего возраста, проживет 
меньше, так как взвалит на себя допол-
нительную ответственность. 

Выходит, мужчины и женщины во 
второй половине жизни и впрямь ме-
няются ролями! Ответственность за 
другого портит жизнь и тем, и другим — 
только мужчинам в первой ее полови-
не, а женщинам — во второй. А ложку к 
обеду, судя по всему, получает только 
тот, кто способен отвлечься от мелких 
калькуляций и просто полюбить. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ. 
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Е ще недавно считалось, что женщина в 45, даже если она 
«ягодка опять», из возраста невест уже выбыла, а мужчина 
и в 60 еще завидный жених. Сегодня сильный пол будто 
поменялся со слабым ролями: дамы в 50 придирчиво 

выбирают, отвергая брачные предложения в надежде встретить 
жениха получше, а мужчины слегка за 40 уже боятся встретить 
старость в одиночестве. 
В причинах явления разбирался корреспондент «МК». 

УЖ ЗАМУЖ 
НЕ ХОЧУ!

Дамы не дают… на них жениться!

СОДОМ И УМОРА
Конечно, можно в 14-ю статью этот 

пункт добавить и тем самым юридической 
коллизии избежать. С другой стороны, с 
кем только не заключают брак за рубежом. 
С животными? Было. Сами с собой? По-
жалуйста. Даже за Эйфелеву башню и 
Берлинскую стену замуж выходили! И 
что? Все эти варианты прописывать в 14-й 
статье российского Семейного кодекса? 
Мало ли до чего завтра в Копенгагене до-
думаются. Разве предугадаешь? 

Конечно, если бы человек заключил 
брак с матрешкой и пришел в МФЦ, то 
сотрудник, скорее всего, вызвал бы пси-
хиатрическую бригаду врачей. А здесь 
вроде повода нет — человек и человек. И 
претензий новобрачным тоже в общем-то 
не предъявишь: не обманывали, не нару-
шали, все по букве закона... Только что вот 
трубить-то об этом? Зарегистрировались 
— и пусть живут. Совет им да любовь. 

Есть такой анекдот, когда па-
рень провожает до дома девушку и у 

подъезда начинает просить ее о некой 
интимной услуге. Десять минут просит, 
двадцать, полчаса. А потом открывается 
дверь подъезда, выходит заспанная 
младшая сестра девушки и говорит: 
«Папа просил передать, чтобы она вам 
это сделала, или я вам это сделаю, или 
он спустится, и вы ему это сделаете... 
Только, ради всего святого, уберите руку 
с домофона!»

Так и здесь. Пусть однополые пары, 
зарегистрировавшиеся за рубежом, 
получают в паспорте штамп, этот факт 
подтверждающий. Пусть в России не при-
знают браки, заключенные за рубежом. 
Пусть в 14-ю статью внесут изменения, 
гарантирующие вступление в брак только 
мужчины и женщины, или исключат это 
условие из определения брака. Но в лю-
бом случае пусть те, кто пропагандирует 
однополые союзы, уберут уже рты от 
микрофона. 

Татьяна ФЕДОТКИНА.

Заметим, что формально 
штампы в общеграждан-
ском паспорте не являются 
документом, подтверж-
дающим брак. Так или ина-

че, основным подтверждением действи-
тельности брака является особый 
документ — свидетельство о заключении 
брака. При этом свидетельства, выдан-
ные государственными органами зару-
бежных стран, подписавших Гаагскую 
конвенцию (1961 года), действуют и в РФ 
при условии их перевода с апостилем. 
Дания ратифицировала указанную кон-
венцию в 2006 году, Российская Феде-
рация является членом этой конвенции 
как правопреемница СССР.

В соответствии с Семейным кодек-
сом РФ (ст. 158, п. 1) браки между граж-
данами РФ, заключенные за пределами 
страны по законам иностранного госу-
дарства, признаются действительными 
в РФ, если соответствуют ст. 14 того же 
Семейного кодекса. Эта статья содержит 
перечень причин, делающих заключе-
ние брака невозможным: это наличие 
у хотя бы одного из партнеров другого 
зарегистрированного действующего 
брака; близкое родство, отношения при-
емного родительства (невозможен брак 
между усыновителем и усыновленным) 

и недееспособность хотя бы одного из 
партнеров. Таким образом, прямого за-
прета на регистрацию однополых браков 
в Семейном кодексе не содержится. Од-
нако статья 12 СК РФ в пункте 1 требует 
для заключения брака «добровольного 
согласия мужчины и женщины, вступаю-
щих в брак» как непременного условия. 
То есть с учетом этой статьи кодекса 
можно считать, что регистрация одно-
полого брака в РФ невозможна в силу 
несоответствия этой норме.

Супруги-геи рассказали «МК», как им 
удалось обхитрить паспортную систему

И НЕ ДРУГ, И НЕ БРАК, А ТАК...
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В пятницу вечером 
официальный представитель  

МВД заявила, что эти 
паспорта будут признаны 

недействительными. 

Павел и Евгений в датской 
ратуше.



«Штаб-квартира» Управления 
по конвоированию располагается на 
окраине Москвы. Сотрудники не из-
балованы вниманием прессы. Чтобы 
поближе познакомиться с конвойной 
службой, мы с ведущим аналитиком 
УФСИН по Москве Анной Каретнико-
вой просим «прокатить с ветерком» 
нас в... автозаке. «Почему нет? Сде-
лаем!» — слышим в ответ. 

Интересуемся у начальника 
Управления по конвоированию Ан-
дрея Архипова: а ваш автозак и есть 
тот самый «черный ворон», который, 
согласно известной народной песне, 
переезжает чужие маленькие жизни? 
Тот самый «воронок»? Или по крайней 
мере его правопреемник?

— Это надо разбираться, какая у 
«воронка» подчиненность, — объясня-
ет Андрей Александрович. — У того 
«ворона» чья была? ЧК? НКВД? Наши 
автомобили принадлежат Федераль-
ной службе исполнения наказаний. 
И задача их в Москве достаточно про-
заичная: просто перевозить осужден-
ных из одного следственного изолято-
ра в другой, а чаще всего — на вокзал. 
Там они пересаживаются в вагоны. 
А вагоны прикрепляются к пассажир-
ским поездам, которые отвозят к ме-
стам отбывания наказания. 

Еще одна важная их миссия: от-
возить тяжелобольных заключенных 
из СИЗО в больницу. Что касается до-
ставки в суды и на следствие, то этим 
занимается исключительно полицей-
ский конвой (как раз на него больше 
всего жалоб). 

Немного статистики. В среднем 
в городском тюремном автозаке, учи-
тывая, что собирать осужденных на 
этап могут не из одного, а из двух 
изоляторов, невольный пассажир 
проводит до шести часов. И одновре-
менно по Белокаменной двигаются 
куда-то в «воронках» в среднем около 
160 арестантов.

А «воронок» этот вовсе не чер-
ный — белый с зеленой полосой и 
надписью ФСИН по борту кузова. На 
базе «КамАЗа» или «Газели». Не так 
много таких спецавтомобилей в Мо-
скве — около сорока. 

— Нас и не узнают подчас, — 
улыбается Андрей Александрович. — 
Останавливают машины гаишники и 
интересуются: «А вы кто вообще хоть 
такие? Вы чьи? В форме, с оружи-
ем…» Ведь у МВД автомобили для 
перевозки следственно-арестованных 
такие же, но с синей полосой по борту. 
А у службы судебных приставов тоже 
транспорт есть, и полоса зеленая, но 
надпись другая — поди разберись… 
Различие с полицейскими автозаками 
разве что такое: у тех есть спецсигна-
лы, а у наших — нет. Отобрали, когда 
шла борьба с мигалками. А они бы 
совсем не повредили по московским 
пробкам. Срочность тут обоснова-
на: внутри ведь люди, их много, и не 
очень-то им удобно. Хоть и едут они 
не в санаторий...

— 5 ноября 1908 года начато кон-
воирование арестованных на специ-
альных машинах в Москве и Санкт-
Петербурге — наверное, это и есть 
день рождения автозака, — расска-
зывает Каретникова.

Анна, что называется, «в теме». За 
годы, что она провела в СИЗО сначала 
в качестве правозащитника, потом 
аналитика и члена Общественного 
совета ФСИН, выслушала от заклю-
ченных сотни рассказов и легенд по 
этому поводу. Сама, будучи еще и 
писателем, погружалась в историю 
вопроса. 

— «Взрослея», он превратился 
в печально известного «черного во-
рона», — продолжает Каретникова. — 
А теперь пытается стать, насколько 
это возможно, более комфортным и 
современным автомобилем. 

Нам показывают машину, которую, 
пожалуй, мало кто захочет увидеть из-
нутри — если только из любопытства. 
Поездка в автозаке, так сказать, «по 
прямому предназначению» вряд ли 
стала светлым воспоминанием чьей-
то жизни. И тем не менее около двух 
тысяч человек в месяц в одной лишь 
Москве становятся пассажирами 
спецавтомобиля...

Подъем по чуть обледеневшей 
лестнице. Ставишь на нее ногу, руками 
хватаешься за холодные перильца, 
чуть подтягиваешься — и вот мы в ав-
тозаке. Известны истории о больных, 
женщинах, стариках, которые, пытаясь 
забраться в машину, падали и расши-
бались. Но вроде бы уже готовы и ждут 
распределения новые модели авто-
мобиля, с электроподъемниками для 
инвалидов. Да и новые лестницы куда 
удобней тех, что были раньше. Для 
сравнения, залезаем потом и в ста-
рый, прежнего образца автомобиль: 
действительно удобней.

Кабина отгорожена. А мы — в ку-
зове. Впереди — сиденья конвоиров, 
лицом к осужденным, позади — мно-
гоместные камеры. Сбоку — одиноч-
ные камеры, боксы, — и биотуалет. 
Да, теперь в автозаках есть отопле-
ние, кондиционер, биотуалет (без 
рукомойника). Не во всех, в новых 
моделях, и это выгодно отличает их 
от старых. 

— Биотуалет, — объясняет Андрей 
Александрович, — для экстренных си-
туаций, его наличие не означает, что 
теперь машина поедет без остановок 
сколь угодно долго. Нет, по нормативам 
она должна останавливаться каждые 
два часа, для вывода людей в уборную и 
обогрева, несмотря на наличие отопле-
ния. Останавливаться за такими нуж-
дами разрешено у отделов полиции и… 
органов местного самоуправления.

— То есть, — тут же интересуем-
ся мы, — если «КамАЗ» остановится 

возле городской думы и люди в ка-
муфляже оттуда гурьбой поведут в 
туалет осужденных, то это никого не 
удивит?

Начальник управления по конвои-
рованию улыбается. 

— С такими ситуациями мы еще 
не сталкивались. В Москве обычно 
осужденных отводят в туалет и на 
сборку в других следственных изо-
ляторах по пути на вокзал.

Что еще положительного в новых 
моделях автомобилей на базе «КамА-
За» и «Газели» в сравнении со старыми, 
смотрим прямо на месте. Искусствен-
ное освещение — достаточно светло. 
В старых моделях в камерах вообще 
ничего не видно, окон нет, люди едут 
в темноте. В новых окон, к сожалению, 
по-прежнему нет, но светят лампы. 
Сигнализация и связь нового поко-
ления. Видеонаблюдение.

Две длинные «автокамеры», ряды 
узких пластиковых стульев друг на-
против друга. В каждую камеру может 
усесться, прижавшись друг к другу 
на стульчиках в ряд, до 15 человек. 
А куда же они ставят свои вещи? В не-
большом автозаке, «Газели», есть для 
вещей небольшое отделение. В «Ка-
мАЗе» это не предусмотрено.

— Вещи… — задумывается со-
трудник конвойной службы. — Под 
стулья? Но влезет ли туда 30 кг или 
50… то, что разрешено забрать с со-
бой в колонию? Да, это некоторая 
недоработка, необходимо признать. 
Это для поездок в суд хорошо, там 
много вещей не нужно. А здесь-то всё 
с собой. И куда их класть? Куда сумки 
ставить? Особенно женщинам! У них 
столько с собой бывает… 

Другой сотрудник поясняет, что, 
как правило, большие камеры запол-
нены едва ли не наполовину, поэтому с 
размещением личных вещей проблем 
не возникает. 

— Есть вопросы к маленьким 
одиночным камерам, вокруг метража 
которых сломано столько копий, — 
констатирует Каретникова. — Те 
самые боксы, что были предметом 
множества жалоб, рассмотрения и 
Европейского суда по правам челове-
ка, и Верховного суда России. В таком 
боксе человек проводит, выпрямив-
шись, прижавшись спиной и колен-
ками к стене, в темном помещении, 
несколько часов. Без окна, без книги 
в руках, без малейшей возможности 

отвлечься от такого своего стесненно-
го состояния… О чем он будет думать 
эти часы? Наслаждаться безопасно-
стью? Проклинать тех, кто его сюда 
водворил?

— Вообще, эти одноместные 
камеры для лиц, которые просили 
об обеспечении безопасности, — 
поясняет сотрудник конвоя. — Или 
если перевозятся разные категории 
арестантов. Впервые осужденные и 
«второходы», женщины и мужчины, 
несовершеннолетние, бывшие со-
трудники правоохранительных ор-
ганов — их нельзя смешивать, им не 
следует общаться между собой по 
нормам Уголовно-исполнительного 
кодекса. 

Просим уточнить размеры допу-
стимых габаритов бокса по докумен-
тации. «0,5 на 0,6 метра», — написано 
в документе. «Нет, не может такого 
быть», — качает головой руководи-
тель и посылает сотрудника замерить 
фактические размеры. 

Боксы для содержания заклю-
ченных куда большего размера, 0,8 на 
1,2 метра, в СИЗО были запрещены и 
подлежали демонтажу еще в 2011 году 
специальным письмом ФСИН Рос-
сии. Здесь, в спецтранспорте, они 

существуют по-прежнему. А ведь авто-
мобиль еще и едет! В нем — качает!

Делимся мыслями о том, что с 
этими маломерными боксами можно 
поделать. Рассматриваем с Андреем 
Александровичем на компьютере его 
коллекцию фотографий аналогичных 
спецавтомобилей разных стран (кол-
лекция богатая, сразу видно, что чело-
век живо интересуется опытом, ищет 
пути решения). Где-то боксы не закры-
ты герметично, а отгорожены лишь ре-
шеткой, где-то они больше, где-то они 
имеют окна, чтоб заточенный туда не 
испытывал приступов клаустрофобии. 
Где-то боксов нет вообще. Приходит 
в голову: быть может, если большие 
камеры никогда не заполняются, 
изыскать возможность уменьшить 
их метраж в пользу одноместных? 
Сделать боксы больше, для одного 
или для двоих? Ведь об этом можно 
подумать! Как и о том, что в большин-
стве осмотренных нами зарубежных 
спецавтомобилей окна все же есть. 
Где-то выше, где-то ниже, но они есть. 
Кроме того, не везде в мире арестан-
тов перевозят на грузовиках. Есть еще 
один вариант — автобус. Где-то он 
заменяет, впрочем, и путешествие по 
железной дороге, где-то — лишь наш 
традиционный «воронок». Но почему-
то из всех вариантов этот кажется 
самым заманчивым. В том числе и 
по гуманитарно-лингвистической при-
чине: грузовики, какими бы модерни-
зированными они ни были, перевоз-
ят груз. Автобусы перевозят людей. 
Осужденные не груз, они люди.

— Служба конвоирования консер-
вативна, — говорит начальник. — Но, 
может быть, со временем это действи-
тельно будут автобусы. Разумеется, 
укрепленные, специально приспо-
собленные для нужд конвоирования 
спецавтобусы… И радостным для нас 
становится известие: поступило рас-
поряжение ФСИН России, согласно 
которому инвалидов-колясочников 
(лиц, неспособных перемещаться са-
мостоятельно) этапировать теперь 
лишь сквозными (без пересылоч-
ных пунктов) этапами, в санитарных 
автомобилях (у нас есть и такие!) 
либо воздушным транспортом. Кос-
нутся изменения и женщин, конвои-
руемых с детьми, либо беременных 
женщин.

Автомобили с зеленой полосой и 
надписью «ФСИН России» в ДТП попа-
дают нечасто. За три года аварийность 
снизилась в 13 раз! В 2014 году было 
13 ДТП, а в прошлом — только одно.

— Однажды женщина в иномарке 
резко затормозила — автозак сзади 
слегка задел бампер. Там и царапины-
то, на бампере, не было. Но дама рас-
сердилась, говорит: вызывайте ГАИ! 
И каско есть небось, и ОСАГО, но не 
захотела договариваться. Вот и ждали 
ГАИ. А внутри-то — люди, осужден-
ные… Подумалось, что, будучи далека 
от тюрьмы, она и не догадывалась, 
что там, внутри автозака. Мало кто 
догадался бы. Ведь это тайна, неиз-
вестная непосвященным. 

Про себя конвоиры мало рас-
сказывают. Основные проблемы? 
Как у всех — маленькая зарплата. 
Этим диктуется то, что большинство 
водителей и караульных приезжают 
работать издалека — из Тулы, Рязани, 
Иванова, отрабатывают двое суток, 
затем возвращаются домой. Перед 
каждым выездом — осмотр медра-
ботника, обязательная «продувка» 
на алкоголь, замер давления — на 
маршрут нужно выезжать здоровым: 
мало ли, что ждет впереди… 

При построении маршрута во-
дителю разрешается пользоваться 
навигатором и «Яндекс-пробками». 
Вообще, маршруты согласованы, но 
если следовать им слишком дотош-
но — никуда не доедешь. Сотрудники 
демонстрируют, как проходят инструк-
таж, как осматривают автомобиль 
перед выездом, даже залезают на 
крышу грузовика, как в спецавтомо-
биль поднимаются осужденные, как 
закрываются за ними двери… Состав 
караула: водитель и не менее трех 
конвоирующих. 

Сотрудникам запрещено вступать 
с конвоируемыми во внеслужебные 
разговоры. Сложнее — с оказанием 
медицинской помощи при необходи-
мости. С одной стороны, сотрудники 
специально проинструктированы и 
даже подготовлены. С другой — имеют 
ли они право оказать такую помощь 
арестантам?

— Нет такого закона, — объясняет 
руководитель службы. — Они начнут 
искусственное дыхание делать, на-
пример, а осужденный, не дай бог, 
умрет — так они и окажутся винова-
ты… Лучше сразу вызвать «скорую». 

Кстати, сотрудники управления 
по конвоированию достаточно прин-
ципиальны. Они не возьмут из СИЗО 
без согласия врача больного осуж-
денного. Иногда не возьмут и с со-
гласия врача, если видят, что человеку 
плохо. А еще не возьмут в автомобиль 
осужденного без одежды по сезону — 
куртки или телогрейки, шапки, теплой 
обуви. В таких случаях они вправе 
сказать «нет».

Каждый день спецавтомобиль, 
прозванный в народе «черным 
вороном», но ничем на ворона не 
похожий, выезжает на маршрут, 
ползет в пробках, замирает на 
светофорах. У него нет спецсиг-
налов, с виду это обычный грузо-
вик с зеленой полосой. Но внутри 
его — люди, десятки людей, осуж-
денных, с их усталостью и болью, 
страданием и надеждой. И если он 
вам встретится — лучше уступить 
ему дорогу.

Ева МЕРКАЧЕВА.

ПО ТУ СТОРОНУ
стр.  “Московский коМсоМолец”    
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Древним мудрецам не надо было 
особенно мудрить, чтобы спрогно-
зировать (и смоделировать) смутно 
маячивший в отдалении конец света 
— вопрос упирался лишь в конкретную 
дату и обозримые или необозримые 
сроки. (Но и это они отчасти рассчи-
тали: известно, Ньютон вывел из их 
цифири вполне конкретный прогноз.) 
А в остальном следовало лишь спрое-
цировать присущие человеку качества 
в развернутую перспективу, и стало 
ясно, к чему в итоге придут люди: к 
кромешному наплевательству на даю-
щую им пропитание планету, на себя 
и своих потомков («после нас хоть по-
топ!»), на здравый смысл.

Сумасшествие
То, что наблюдаем, говорит о се-

рьезном психологическом нездоровье 
человечества. Отклонения очевид-
ны. Но вместо того, чтобы выправить 
вывихи, еще глубже впариваемся в 
сумасшествие. Призванные исцелять 
заблудших недалеких неумех спе-
циалисты усугубляют нездоровье. 
Вообразите душевнобольного паци-
ента, которому врачи, выслушав его, 
говорят: «Вы абсолютно правы в ва-
шем желании убивать не нравящихся 
вам, плодить ненависть, насиловать, 
выдавать себя не за того, кем являе-
тесь. Следуйте по этой дороге и не 
обращайте внимания на то, что будут 
говорить ваши недоброжелатели и 
злопыхатели».

Собачья радость
Человек хвастает успехами, и 

в облике его сквозит исполненный 
важности пес, гордо несущий в зубах 
подобранную с земли палку. Нет и не 
может быть миссии почетнее!

Судьбы и зубы
Судьбы крошатся, как крошатся 

зубы: только что вгрызались в жизнь, 
и вот, шамкая и окусываясь, недавний 
волк отползает побитой собакой.

Двойные стандарты
Двойные стандарты родились, 

когда апостолы, отрекшись от Христа, 
не сгорели со стыда, не ушли в пусты-
ню, чтоб скрыть свой позор, а, почи-

стив перышки и воспрянув, стали про-
поведовать Его истины. Он их простил, 
как мы сегодняшние прощаем ушлых 
ловкачей, то отказывающихся от ска-
занного ими вчера, то опять повторяю-
щих ими же опровергнутую версию 
правды, умышленно не замечающих 
очевидного своего двуличия.

Магия популярности
Магия в том, что известного че-

ловека слушают, какую бы дичь он 
ни молол, а неизвестного — не слу-
шают, какие бы умные мысли он ни 
высказывал.

Политика
Политика — бесконечные распри 

и дрязги между патологически сумас-
шедшими или глубоко уязвленными 
людьми. Что позитивного могут при-
нести такие стычки?

Человек и камень
Что чувствует (и должен испыты-

вать) камень, на который обрушился 
селевой поток? Камень, понятное 
дело, не ощутит ничего. А человек — 
под напором идиотизма, пошлости, 
грязи, то бишь повседневной бес-
пардонности? Человек, конечно, ужас-
нется. Но, как и камень, не сдвинется 
с места, не уступит своих позиций 
— или попытается изменить местопо-
ложение, чтоб не утонуть с головой? 
Под наплывом и напором мерзости 
одни исчезают и погрязают, другие 
пытаются переползти на обетованный 
чистенький участок. Но есть ли такие 
островки?

По ком звонит 
колокол
То, что сказал Хемингуэй — о зво-

нящем по каждому из живущих колоко-
ле, — можно переиначить и изложить 
менее возвышенно: на похоронах 
плачут по себе. Отчасти, конечно, по 
мертвецу — страдавшему, умершему, 
переставшему существовать, но при 
этом рыдают прежде всего о собствен-
ной жизни: вспоминают связанные 
с усопшим мгновения (как правило 
— ярчайшие) и понимают: такое не 
повторится, горюют о стремительно 
истекающей собственной скукожи-
вающейся планиде… Прощание — не 
столько с умершим, сколько с собой.

Дань смерти
Ненасильственная смерть берет 

свою дань — если не в концлагерях 
и подвалах Лубянки, то при помощи 
терактов и всяческих бандитствующих 
«санитаров жизни».

Что такое смерть?
Смерть — это когда больше ни-

чего не будет? Или будет что-то вме-
сто жизни? Но то, что есть сейчас, не 
повторится.

Нужна единственная 
правда
Прочерчивают, выбирают марш-

рут для машины времени в фантасти-
ческих романах. Но если бы она была 
изобретена в действительности, пункт 
ее следования должен был бы про-
лечь к единственной точке — Голгофе 
и пещере, где упокоили Христа. Вот 
что необходимо доподлинно узнать 
— правду о Воскресении.

Спорное признание
Монолитное общество выковы-

вало монолитных героев, дискуссии о 
величии (или мнимом величии) оста-
вались за скобками. Такого больше не 
будет. Сейчас время споров. Поэтому 
любая величина вызывает прежде все-
го вопросы, а уж потом — условное 
признание.

Светлая сторона
Там, куда упал взгляд писателя, 

видна жизнь; остальное, не запечат-
ленное, тонет во мраке веков.

Литература
Предисловия к книгам (не 

все, конечно) хочется назвать 
«бредисловиями».

Приметы 
сегодняшнего дня
Дурак радуется, что хлеб не плес-

невеет, а молоко не скисает, — дости-
жения науки и пищевой промышлен-
ности налицо. 

    
Число фаталистов в связи с уве-

личением авиационных пассажирских 
перевозок неуклонно растет. 

    
Надпись на жуткого вида рыноч-

ном киоске, торгующем косметикой 
(неясного происхождения): «Вселен-
ская красота». Не без претензии на 
эстетический изыск.

    
Обратите внимание, серия книг 

поименована «ЖЗЛ» — то есть речь 
о замечательных, но отнюдь не иде-
альных людях.

    
Картошкой, которую продают в 

магазинах, впору откармливать копыт-
ную живность. Что совпадает с госу-
дарственной политикой в отношении 
граждан.

    
Живописные нищие просят на 

корм для жирного кота. Неужели не 
могли найти драного, тощего, жалкого? 
Или надо было хоть чуть-чуть помари-
новать голодом этого…

    
В самолете предлагали только чай 

или кофе, но к напиткам прилагалась — 
видимо, вместо еды — зубочистка.

    
Неудачник с лицом и осанкой по-

бедителя — трудно вообразить более 
жалкое и комичное сочетание.

    
Сравнительная характеристика 

российских и американских бомжей. 
У тех нет перспектив. От Трампа не 
знаешь чего ждать, замучил противо-
речиями. Зато у нас — стопроцентная 
стабильность и уверенность в буду-
щем. Ничего не меняется. Как было, так 
и будет. Стабильность нищеты. 

    
Насквозь криминальная страна… 

Осознаете, что значит «насквозь» — 
то есть все и все под пятой крими-
нала: сверху донизу — грабители и 
убийцы.

Собственное мнение
Тому, у кого есть собственное мне-

ние, не нужны компаньоны. Остальные 
сбиваются в кланы, стаи, банды. От 
неуверенности в себе.

Масштабы
Чем крупнее личность, тем острее 

видит мелкие детали.

Гордость фашизмом
Толерантная европейская демо-

кратия непререкаемо жестка: не только 
сровнять могилы предков Гитлера с 
землей, но и выкорчевать память о 
предках его приспешников! Чтоб тени 
сомнения не возникло о возможном 
паломничестве к этим «святым» ме-
стам. Чтоб все наглядно видели: это 
невозможно, осуждаемо, порицаемо! 
Ибо бацилла чумы может вырваться 
из могилы и вцепиться в пришедших, 
заразить их смертельно. 

У нас прямо противоположные па-
раметры. Множатся пантеоны убийц, и 
к ним прокладывают государственные 
народные тропы.

Но и у европейцев от драконов-
ских мер что толку? Недавно по ВВС 
показали интервью с сыном гитле-
ровского гауляйтера Польши Ханса 
Франка — Николосом Франком. Он 
рассказывал правду об отце, о казнен-
ных им людях, потому что в Германии 
по-прежнему поклоняются фашизму. 
Но у них хотя бы показывают такие до-
кументальные фильмы. А у нас? Потом-
ки гордятся тем, что их отцы работали 
со Сталиным.

Андрей ЯХОНТОВ

КОЛЛЕКЦИОНЕР ЖИЗНИ

А КАК ВЫ САМИ ДУМАЕТЕ: 
БУДЕТ ЛИ КОНЕЦ СВЕТА? 

«Черный ворон», «воронок» — так в народе с советских времен 
называли автозак. То ли потому, что автомобили для перевозки 
арестованных и заключенных были в те времена черного цвета, 
то ли по аналогии с кружащей в небе, накликающей беду и 
пророчащей гибель черной птицей. 
«Наездники» «воронка» — конвоиры, отношение к которым на 
Руси всегда было сложным. Впрочем, немало в истории и даже 
литературе примеров, когда они спасали арестантам жизнь по 
дороге на каторгу. А такой путь иногда занимал не один год...
 В ближайшее время тюремная конвойная служба станет 
гуманнее любой другой — инвалидов-колясочников, 
беременных женщин (на сроке от шести месяцев) и матерей 
с детьми этапировать будут в санитарных автомобилях либо 
воздушным транспортом. Причем без остановок в пересылочных 
пунктах. Для остальных арестантов уже появились «воронки» 
нового поколения. Несколько таких, согласно распоряжению 
Правительства РФ, недавно ФСИН отправила за рубеж: в дар 
пенитенциарной службе Республики Куба. 
Какими сегодня стали автозаки и те, кто доставляет в них 
заключенных? Обозреватель «МК» выяснил это на собственном 
опыте.

Днем рождения конвой-
ной службы в России 
считается 20 января 
1886 года. Именно в 
этот день был подписан 

указ царя Александра III. Документ 
предписывал сформировать 
567 конвойных команд для сопро-
вождения арестантов. К тому вре-
мени уже полвека существовали 
бригады внутренней стражи, на 
которые возлагалась конвойная 
служба. Вскоре были сформиро-
ваны этапные команды для конвои-
рования (арестанты брели тогда по 
тракту пешком), а затем Особое 
конвойное отделение для конвои-
рования арестантов по железной 
дороге. 

10 декабря 2007 года при-
казом ФСИН России Днем спе-
ц и а л ь н ы х  п о д р а з д е л е н и й 
уголовно-исполнительной систе-
мы по конвоированию объявлено 
20 января. 

« ЧЕРНЫЙ ВОРОНОК» 
БЕЖИТ, КАЧАЕТСЯ…
Спецкор «МК» проверил на прочность 
новые автомобили  для перевозки 
заключенных

Автозаки трех видов — подходят для перевозки 
на разные расстояния и разного количества 
арестантов (крайний справа доставляет из колонии 
одного региона в другой, способен проехать 
больше тысячи километров). 

Анна Каретникова 
внутри новенького 
автозака. 

Сиденья для 
заключенных вместо 
деревянных  
и железных лавок. 

Внутри «черного воронка» — 
видеоглазок, который передает картинку 
на монитор в кабину. 



Шокирующая новость этой не-
дели. На сайтах Госзакупок 
появились десятки тендеров 
по отлову бездомных живот-
ных к чемпионату мира по фут-
болу. Государство готово вы-
ложить 110 млн рублей, чтобы 
очистить города, где будут 
проходить спортивные меро-
приятия, от бездомных кошек 
и собак. 
Кто устанавливает цены, каким 
образом будут травить бра-
тьев наших меньших и сколь-
ко собак могут уничтожить — в 
интервью с директором Фонда 
защиты городских животных 
Екатериной Дмитриевой.

Тендер на сайте Госзакупок вы-
глядит так. 

Заказчик: Администрация города 
N. «Оказание услуг по подбору и ути-
лизации трупов безнадзорных собак и 
трупов крупных животных». 

Или с другой формулировкой: «Вы-
полнение услуг по отлову бродячих и 
безнадзорных животных (собаки, лисы), 
угрожающих жизни и здоровью граждан. 
В дальнейшем усыпление и утилизация 
животных».

Вот еще один тендер: «Оказание 
услуг по отлову, транспортировке без-
надзорных и бродячих животных с по-
следующей эвтаназией и утилизацией 
трупов животных».  

Зоозащитники бьют тревогу — 
отправляют письма чиновникам, со-
ставляют петиции, молят остановить 
беспредел, обращаются в иностранные 
СМИ. Их не слышат. 

На днях стало известно, что ис-
полнители живодерских тендеров на-
шлись. Значит, уже вовсю идут зачистки 
городов от бездомных животных. 

О чисто русской проблеме «МК» 
поговорил с директором Фонда защи-
ты городских животных Екатериной 
Дмитриевой.

— Так называемые «живодер-
ские» тендеры появились на сайте 
Госзакупок не только под ЧМ? Как 
я понимаю, это старая история. 

Города всегда выделяли средства 
на убой бездомных животных? 

— Эта история стара как мир. «Жи-
водерские» тендеры проводятся регу-
лярно. Еще у Гиляровского есть рассказ 
про собаку Лиску, которая из-за своей 
красоты избежала смерти. Я занима-
юсь зоозащитой всего два года и все это 
время наблюдаю, как проходят «убой-
ные» тендеры. Причем люди, которые 
готовы заплатить деньги за убийство, 
не оглядываются ни на существующие 
местные правила по регулированию чис-
ленности животных, ни на федеральное 
законодательство. 

— 110 млн руб. — общая сумма, 
которую готовы потратить чиновники 
на зачистку городов к ЧМ. Какой город 
больше всего выделяет средств? От 
чего зависит цена? 

— Екатеринбург выделяет 32 мил-
лиона, далее идет Самара — почти 
9 миллионов. Заявки все оформлены 
совершенно по-разному. У них разные 
названия, разные техзадания. Но даже 
если в теме тендера указано «отлов и 
содержание», то в исполнительном листе 
мы видим, что содержать собак обещают 
не более 10 дней. Затем животное идет 
на убой. Давайте для примера рассмо-
трим екатеринбургскую заявку. Цити-
рую заявку на отлов животного. Итак, 
количество оказываемых услуг: «отлов с 
учетом транспортировки безнадзорных 
собак — 4600 голов». Далее — «содержа-
ние и учет безнадзорных собак в пункте 
кратковременного содержания (ПКС): 10 
дней карантина — 4050 голов; 30 дней 
в ПКС — 450 голов». Затем черным по 
белому сказано, что более 4 тысяч собак 
убьют через 10 дней. Читаю: «Эвтана-
зия безнадзорных собак — 4050 голов; 
утилизация трупов безнадзорных собак 
— 4050 голов». Лишь 450 безнадзорных 
собак обещают стерилизовать, а затем 
вакцинировать, чипировать и пристро-
ить в добрые руки. Также в заявке есть 
гуманный пункт «возврат животного соб-
ственнику — 100 голов». Тот, кто берется 
за это дело, обозначает, что часть денег 
пойдет на «аренду, содержание помеще-
ний ПКС — 12 месяцев; оборудование 

помещений ПКС». Возникает вопрос: 
почему 4050 собак уже приговорили? 
Если посмотреть внимательно заявки 
по другим городам, везде одно и то же, 
только формулировки разнятся. Где-то 
пишут «отловить 84, убить 84», а где-то 
«отловить 213, транспортировать в пункт 
утилизации 213». 

— Кошки входят в программу 
отлова?

— Кошки — безнадзорные живот-
ные, и на них тоже распространяются 
правила по регулированию численно-
сти. В Воронеже существуют тендеры 
даже на отлов и утилизацию лис. Ну а 
что? Собак уничтожили, теперь началась 
охота на лис.

— Я слышала, что птиц тоже 
травят?

— С птицами отдельная история. Их 
постоянно травят, чтобы не гадили.

— Если к ЧМ страна готова потра-
тить 110 млн, сюда входит лишь 11 го-
родов России. Сколько же средств 
уходит на утилизацию бездомных 
животных по всей стране за год? 

— Рискну предположить, что сумма 
приближается к миллиарду. Судя по моей 
выборке, на один город уходит в среднем 
порядка 10 млн рублей. Сколько у нас 
городов в стране? Вот и считайте.

— Кто эти люди, которые берутся 
за такие заказы? Их контролируют? 

— Если не брать так называемый 
«черный» отлов, а говорить об офици-
альных тендерах, то в техзаданиях к от-
ловам указано, что у исполнителя должен 
быть пункт передержки. Этот пункт дол-
жен быть оборудован в соответствии с 
правилами. Как это проверить? Никак. 
Кто станет проверять? Никто. Все наши 
запросы в прокуратуру с требованием 
отследить такие организации и прове-
рить заканчиваются отписками: мол, 
если в заявке к тендеру написано, что 
есть место для передержки, значит, так 
оно и есть.  

— Помимо бездомных живот-
ных могут ведь случайно отловить 
и потерявшихся собак-кошек без 
ошейников?

— Так и будет. И даже при наличии у 
животного «идентификационных меток» 
— ошейника, чипа — их не пощадят. Из-
вестно, что волонтеры часто надевают 
ошейники на собак и кошек, чтобы избе-
жать отлова. Живодеры знают об этом и 
вводят отлов, невзирая на ошейники.

Известно, что в 2014 году гром-
кий скандал разразился на Олимпиа-
де в Сочи. Тогда бродячие и домашние 
животные уничтожались на побережье 
варварскими методами — в них стреляли 
отравленными дротиками, в результате 
чего парализовались мышцы и животные 
в течение долгого времени умирали от 
удушья. Спасти животное после такой 
атаки невозможно.

Москвич, который вывез из Сочи 10 
собак, рассказывал тогда о своей поезд-
ке на Олимпиаду: «Собаки приходили на 
вокзал, будто подсознательно пытались 
покинуть этот неуютный город. Волонте-
ры собрали всех собак с вокзала. А ночью 
на том же вокзале застрелили 6 собак, 
которых стыдно было показать гостям 
Олимпиады». 

Многих бездомных собак тогда разо-
брали иностранные спортсмены. После 
окончания Олимпиады 18 собак нашли 
приют в американских семьях. Примеру 
американцев последовали спортсмены и 
зрители из Германии, Великобритании, 
Канады, Словении и других стран.

— Как нужно поступать, чтобы не 
доводить ситуацию до абсурда?

— Надо вводить программу пого-
ловной стерилизации в отношении без-
домных животных, необходимо контроли-
ровать размножение, разведение собак и 

кошек, надо квотировать заводчиков. 
— Вы составили петицию с тре-

бованием убрать «живодерские» тен-
деры. Получили ответ? 

— Петиция набрала 160 000 голосов. 
Ответа нет. Нами были отправлены пись-
ма в Госдуму, Генпрокуратуру с просьбой 
создать комиссию по массовой отмене 
тендеров, как противоречащих 230–231 
статьям Гражданского кодекса РФ о без-
надзорных животных. И тоже тишина. 

— В Москве и Санкт-Петербурге 
тоже будет осуществляться убийство 
животных? 

— В Москве существует регламент 
на пожизненное содержание животных 
в приютах. В Питере вроде как обещают 
действовать по системе ОСВВ — отлов, 
стерилизация, вакцинация и выпуск. Но 
в этом я сильно сомневаюсь. 

— Почему же все эти миллионы не 
потратить на приюты, тогда и убивать 
никого не пришлось бы? 

— Потому что мы живем на живо-
дерне. Как можно не принимать закон 
об ответственном обращении с живот-
ными второй десяток лет? Зоозащитники 
предлагают поголовную стерилизацию, 
контроль за размножением, квотирова-
ние заводчиков, построить приюты для 
животных, но нас никто не слушает.

— Уже начались работы по отлову 
собак в городах, где пройдет ЧМ? 

— Конечно. Если многие тендеры 
уже завершены, значит, нашлись же-

лающие выполнить грязную работу. 
Контракты заключили. Конкретно пока 
не скажу, где уже работают, но в бли-
жайшее время мы изучим всю тендерную 
документацию.

— Во многих заявках на отлов 
животных упоминается «гуманная 
эвтаназия» — это что такое?  

— Гуманная — это значит собаке 
вводят наркоз перед усыплением. Не-
гуманная — по голове лопатой или дро-
тиком с ядом. Программа ОСВВ — от-
лов, стерилизация, вакцинация, выпуск, 
— насколько я знаю, в нашей стране не 
работает.

— Как же организации отчитыва-
ются за убийство животных? 

— Как-то отчитываются. Предостав-
ляют документацию, к которой не приде-
решься. У людей, которые давно в этом 
бизнесе, рука уже набита. Федеральная 
антимонопольная служба никак не реаги-
рует на наши заявления, их отчетность, 
надо думать, никто не проверяет. 

— Кто отвечает за «чистоту» того 
или иного города к ЧМ?  

— Городские муниципалитеты — 
именно в их ведении регулирование 
численности животных. Но благая идея 
о наделении муниципальных чиновников 
такими полномочиями, похоже, оберну-
лась адом.

Ирина БОБРОВА.

Уважаемые читатели!
Свои вопросы и предложения на-

правляйте на oreshkina@mk.ru
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. «Хоромы», где жил папа Карло. 

4. Названый братец мамонтихи Элли из 
мультфильма «Ледниковый период». 10. 
«Зернышко» таланта или истины. 11. Пе-
редовой работник, добившийся высоких 
результатов в труде. 13. Ночной «блин», 
воздействующий на оборотня. 14. Ткань 
защитного цвета. 15. Состав для вы-
равнивания поверхностей перед окра-
ской. 16. Новое «платье» короля в сказке 
Андерсена. 18. «Боевые действия» на 
колхозных полях. 20. Шуточный номер 
клоуна и шпрехшталмейстера. 22. Раз-
говорное название головоломки, где не 
хватает числа «16». 23. Торговец, в лавке 
которого можно встретить стул из будуа-
ра Жозефины. 24. Дорожка, по которой 
шла Красная Шапочка. 27. Огнеопасная 
автоцистерна. 30. Маленькая круглая 
шапочка из мягкой ткани без околыша. 
32. Деньги, вносимые за покупку. 34. 
Лаковые чулки на шпильках. 35. Звание 
Коломбо в телесериале. 36. Частное 
хобби Даши Васильевой в детективах 
Донцовой. 38. Пласты селедки без 
единой косточки. 39. Малогабаритный 
механический переключатель электри-
ческого тока на два-три положения. 40. 
Парковая «оранжерея». 41. «Операцион-
ка», установленная на компьютере. 42. 
Донья, носившая мантилью.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. «Бильярд на льду» среди ко-

мандных игр на зимней Олимпиаде. 2. 
Минеральная краска «осеннего коле-
ра». 3. Нерасторопная и медлительная 
ученица. 5. Высокая гора, на которой 
обитали Аполлон и музы. 6. Рифмован-
ный «подарок» малышки Деду Морозу. 
7. Уксусный рассол для консервирова-
ния. 8. Полевая практика студентов-
археологов. 9. Запеченный в духовке 
большой кусок свинины в фольге. 10. 
Титул Марьи Алексеевны, упоминаемой 
Фамусовым в «Горе от ума». 12. Специ-
альный легкий двухколесный экипаж, 
предназначенный для бегов рысаков. 17. 
Отрасль, «превращающая» человека в 
пассажира. 19. Собственное прочтение 
пьесы режиссером. 20. Процесс нахож-
дения ответа к задаче. 21. «Рогатина», 
обосновавшаяся на крыше дома. 25. 
Трезвомыслящий человек. 26. Скелет 
железобетонной плиты. 27. «Контора» 
терапевтов, окулистов и их коллег. 28. 
Покупатель товара крупными партиями. 
29. Полная бессмыслица. 31. Непре-
зентабельная мать, отвергнутая звезд-
ным мальчиком в сказке. 33. Семейный 
«фотоархив». 34. «Звание» города, при-
своенное селу. 37. Ветвистый жупел для 
пуганой вороны. 38. Яркая красотка в 
речи деревенских баб.
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ЧЕМПИОНАТ МИРА
ПО ОТЛОВУ

110 млн рублей выделено  
на уничтожение бездомных кошек  

и собак в городах, где будут проходить 
спортивные мероприятия 
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  Многие упорно отказывают-
ся называть шахматы спор-
том. Скептики задаются 
вопросом: как можно интел-
лектуалов, сидящих за до-
ской, сравнивать с кричащи-
ми от боли спортсменами? 
Но в шахматах порой случа-
ются такие ситуации, в кото-
рых нужно быть настоящим 
бойцом и обладать крепким 
духом. О том, как шахмати-
сту могут присудить победу, 
а потом ее отобрать, — на 
собственном примере рас-
сказал известный гроссмей-
стер, в недавнем прошлом 
чемпион Европы Эрнесто 
Инаркиев, представляющий 
Ингушетию.

— Самый большой скандал у 
тебя случился под конец года на чем-
пионате мира по блицу в Саудовской 
Аравии. В партии со знаменитым 
норвежцем, чемпионом мира Маг-
нусом Карлсеном, тебе присудили 
победу, но неожиданно ситуация 
изменилась, и очко получил твой 
соперник. Как так получилось? 

 — В партии с Магнусом мы оба не 
увидели, что моему королю объявлен 
шах, более того, в ответ я тоже объявил 
шах. Для блица в городском клубе си-
туация достаточно обычная, в правилах 
даже есть раздел, он называется «не-
возможный ход», а для соревнования 
высокого уровня — это, конечно, ред-
кость. За невозможный ход по правилам 
ставится поражение. Я первым ошибся, 
и Магнус мог просто зафиксировать по-
беду, указав на мою ошибку. Вместо 
этого он, не заметив моего промаха, 
сделал ход в ответ, который совершенно 
очевидно является также невозможным. 
Я это сразу же увидел и потребовал при-
судить мне победу.

— Вот вроде бы и все — очко у 
тебя в кармане!

— Сначала присудили победу мне, 
что логично, ведь я указал на невозмож-
ный ход Магнуса. Мы разошлись, пожав 
друг другу руки. Через какое-то время 
уже была готова жеребьевка следующе-
го тура. Вдруг ко мне подошел главный 
судья, предложил продолжить партию 
с последнего момента, после обоих не-
возможных ходов.

Основной аргумент: в июле 2017-го 
вышел раздел правил, где подробно 
расписано, что такое невозможный ход, 
и ход чемпиона не попадает под эти 
описания. А что не запрещено, то раз-
решено! Все четко, логично? Конечно, 
нет! Во-первых, после остановки партии 
прошло около 20 минут, мы оба покидали 

игровую площадку и имели возмож-
ность воспользоваться компьютером. 
В таких условиях продолжать партию 
уже нельзя.

Но, самое главное, в шахматах есть 
фундаментальные правила, которым не-
сколько сотен лет. Не могут оба короля 
находиться под шахом, такая позиция 
невозможна, а значит, и возможных 
ходов в ней нет! Согласиться с тем, что 
ход Карлсена возможен, я никак не мог, 
поэтому отказался продолжить партию, 
и мне засчитали поражение. 

— Очень странная ситуация, осо-
бенно для соревнования такого высо-
кого уровня. Ты подал апелляцию?

— Конечно. Но апелляционный 
комитет принял сторону главного 
арбитра. 

— Не мог ли на такую неожидан-
ную развязку повлиять сам Карлсен 
или его команда? 

— Не думаю, что команда чемпио-
на мира оказывала какое-то давление. 
Магнус известен тем, что стремится 
к честной борьбе за доской. Вообще, 

турниры по блицу проходят очень ин-
тенсивно, и у главного арбитра мало 
времени, чтобы разобраться в правилах. 
Поэтому я надеялся, что апелляционный 
комитет примет разумное решение. При 
коротком разговоре с комитетом быстро 
выяснилось, что их устраивает результат 
партии и мои аргументы бесполезны. 

— Что ты сделал первым делом, 
когда вернулся домой?

— Я не мог смириться с этой си-
туацией и сразу же решил проконсуль-
тироваться с международным арбитром 
Александром Ткачевым, членом комис-
сии арбитров Международной феде-
рации шахмат (ФИДЕ). По его мнению, 
судьи должны были присудить ничью. 
Во-первых, в невозможной позиции не 
может быть возможных ходов, а значит, 
ход Магнуса недопустимый. Во-вторых, 
победа при фиксировании такого хода 
присуждается только в том случае, если 
получается возможными ходами поста-
вить мат. Если не получается, то автома-
тически присуждается ничья. 

Майя ГВИЛАВА.
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Еженедельные выпуски «МК» выходят и распространяются в 67 регионах России: Абакане, Архангельске, Астрахани, Барнауле, Белгороде, Биробиджане, Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Вологде, Воронеже, Горно-Алтайске, Грозном, Екатеринбурге, Ижевске, Йошкар-Оле, Иркутске, Казани, Калининграде, Кемерово, Костроме, Краснодаре, Красноярске, Кургане, Курске, Липецке, Магасе, Майкопе, Махачкале, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, Омске, Орле, Оренбурге, Перми, Петрозаводске, 
Петропавловске-Камчатском, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саранске, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Смоленске, Сочи, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Туле, Тюмени, Улан-Удэ, Ульяновске, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Элисте, Южно-Сахалинске, Якутске, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии, Молдове, ОАЭ.

УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич  
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

Даже самый бесполезный 
человек может вызвать у вас 
улыбку. Например, когда вы его 
столкнули с лестницы.

В ТЮЗе из-за сокращений Ко-
лобка съедает уже заяц.

— Вау! С м о т р и, к а к а я 
девчонка!
— Да, клевая!
— Давай познакомимся.
— Давай!

— Костя.
— Кирилл.

— Алло! Я туда попал?
— Нет, вы попали не туда. Вас по-
слать куда надо?

Вчера возле пивного ларька сле-
сарь Сидоров увидел тень отца 
Гамлета. 
Совершенно растерявшись, он 
даже сказал: 
— Здравствуй, папа!
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ДНИ РОЖДЕНИЯ

27 ЯНВАРЯ
Михаил Барышников (1948), русский 
и американский танцор, хореограф, 
киноактер
Валерий Брайнин (1948), российско-
германский музыковед, поэт, 
переводчик
Елена Ваенга (1977), певица, автор 
песен
Виктор Золотов (1954), генерал армии, 
главнокомандующий Росгвардии
Вольфганг Амадей Моцарт (1756), 
великий композитор 
Майк Паттон (1968), американский 
музыкант, вокалист Faith No More
Михаил Салтыков-Щедрин (1826–
1889), писатель-сатирик, журналист
28 ЯНВАРЯ
Джанлуиджи Буффон (1978), футболь-
ный вратарь, лучший вратарь чемпио-
ната мира-2006
Леонид Жаботинский (1938–2016), 
штангист, двукратный олимпийский 
чемпион
Ольга Кабо (1968), актриса театра и 
кино, заслуженная артистка России
Миндаугас Карбаускис (1972), режис-
сер, худрук Театра им. Маяковского
Всеволод Копьев (1918–1971), извест-
ный советский ученый, изобретатель
Александр Пашутин (1943), актер теа-
тра и кино, народный артист России
Михаил Пташук (1943–2002), киноре-
жиссер («В августе 44-го…»)

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра Рос-
сии, сегодня температура ночью в 
Москве -9…-7°, днем в Москве -6…-4°. 
Облачно, местами небольшой снег, ве-
тер южный, юго-западный, 5–10 м/с, 

местами порывы до 12–17 м/с.
Восход Солнца — 8.34, заход Солнца 
— 16.50, долгота дня — 8.16.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, ожидаются неболь-
шие геомагнитные возмущения.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

27 ЯНВАРЯ
Международный день памяти жертв 
холокоста.
День полного освобождения Ленин-
града от фашистской блокады.
1943 г. — восстановлено железнодо-
рожное сообщение между Москвой и 
Ленинградом.
1944 г. — советские войска окончатель-
но сняли блокаду Ленинграда. 
1973 г. — подписано Парижское со-
глашение о прекращении войны и вос-
становлении мира во Вьетнаме.
1983 г. — закончена проходка самого 
длинного подводного тоннеля Сэйкан 
(53,85 км, Хонсю — Хоккайдо).
28 ЯНВАРЯ
Международный день защиты пер-
сональных данных.
Меж ду наро д ный д ень бе з 
Интернета.
1738 г. — началось строительство Вест-
минстерского моста в Лондоне.
1813 г. — опубликован роман Джейн 
Остин «Гордость и предубеждение».
1918 г. — Эстония и Латвия объявляют 
свою независимость от России. 
2003 г. — в Великобритании в прода-
же появилось «топливо из майонеза» 
— биодизель.

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 27.01.2018
1 USD — 55,8288; 
1 EURO — 69,6073.

СПОРТ
ЗЛОБА ДНЯ ПЕРСОНА ДНЯ

САТИРА И ЮМОР Ведущий — Джангули ГВИЛАВА, E-mail: satira@mk.ru

ВЫСТАВКА

Типа фельетон Проза жизни
Японцы как нарисуют что-

нибудь своими иероглифами, хоть 
стой, хоть падай. Казалось бы, 
какие-то закорючки, а по-нашему 
одним словом не скажешь. 

Есть у них одно словечко, 
которое изображается четырь-
мя иероглифами — сначала то 
ли человек, то ли елка, потом 
какая-то конструкция на подо-
гнутых ножках, а два последних 
вообще ни на что не похожи. У них 
все это графическое богатство 
обозначается коротким словом 
«цундоку», а если перевести до-
словно на русский язык, то это 
будет выглядеть примерно так: 
«Человек, который покупает книги 
и не читает их, позволяя накапли-
ваться на полу, полках и всевоз-
можных предметах мебели».

Отсюда, наверное, можно 
сделать вывод, что первый ие-
роглиф обозначает человека, а 
остальные — различные пред-
меты мебели с наваленными на 
них книгами.

Что удивительно, таким не-
хитрым способом японцы вы-
разили не столько свою нацио-
нальную самобытность, сколько 
мировые тенденции развития 
цивилизации. Книга из источника 
знаний превратилась в предмет 
коллекционирования, и гораздо 
большее значение стало приоб-
ретать ее состояние, а не содер-
жание — наличие потертостей, 
царапин, пыли на обрезе или 
перекошенности блока. 

Тиражи упали настолько, 
что для нашей страны с ее 140-
миллионным населением, не-
когда самой читающей в мире, 
тысяча экземпляров — это уже 
много, хотя одних только библио-
тек у нас около 40 тысяч.

С одной стороны, это еще 
один явный признак угасания 
материальной культуры вслед 
за разрушением памятников по 
идеологическим, религиозным 
или террористическим мотивам 
и разными другими явлениями. 
С другой, казалось бы, никто не 
мешает читать книги в электрон-
ном виде. И значительная, где-то 

пятая часть наших соплеменни-
ков, готова заявить, что именно 
такая книга — лучший товарищ, 
и это пока больше числа желаю-
щих видеть в качестве лучшего 
товарища для секса резиновую 
женщину или общение в Сети.

Но виртуализация грозит и 
культуре духовной. Может, только 
у крупных издательств есть воз-
можность и желание (да и то не 
всегда) потратиться на квалифи-
цированных редакторов, коррек-
торов, переводчиков и выпустить 
достойное наследия издание. 
Мы не берем те случаи, когда 
блоковеды воюют между собой, 
или когда рассредоточились по 
частным коллекциям за рубежом 
документы, связанные с Есени-
ным или Цветаевой, или, может 
быть, просто уже нет специали-
стов, способных качественно про-
комментировать академическое 
собрание Маяковского. Речь о 
низкопробных текстах.

В «Гарри Поттере», который 
давно внедрен в сознание чи-
тающей публики и позволяет за 
счет прибылей финансировать 
так называемые издательские 
хвосты, все ляпы можно списать 
на волшебство. Но подобных книг 
немного, и поэтому нам предо-
ставляется возможность наслаж-
даться такими выражениями, как 

«ее курносый нос плавно пере-
ходил в лебединую шею» или «он 
стал подниматься по лестнице, 
прижавшись к ней губами». 

Дети, прочитав некоторые 
научно-познавательные книги, 
могут узнать, что тигры живут в 
Африке, а африканские слоны и 
черные носороги — в Индии. «I 
love you baby» в некоторых из-
даниях переводится как «Я лю-
блю вас, бабы!», и даже от пере-
водчика Умберто Эко в дорогом 
издании можно узнать, что в 
Германии, в Мюнхене, было соз-
дано тайное общество «Фула», а 
не «Туле». Да, греки называли так 
легендарный остров на севере 
Европы, описанный греческим 
путешественником Пифеем, но 
оккультная организация, поро-
дившая нацизм, все-таки всегда 
и всеми называлась «Туле». Таки-
ми темпами и о нацизме забыть 
можно.

Хотя, казалось бы, какая 
разница, что в книгах написано, 
если они покупаются для того, 
чтобы накапливать их на полу, 
полках и всевозможных пред-
метах мебели.

И читателям электронных 
книг тоже не позавидуешь — они 
же читают оцифрованные бумаж-
ные книги.

Семен СЕМЕНЫЧ.

В один из летних выходных дней прогуливались мы с 
приятелем, живущим по соседству, по нашему подмосков-
ному поселку. Накануне каждый из нас где-то прилично 
перебрал — и очень хотелось «полечиться», поправить, так 
сказать, здоровье.

Купить спиртного в нашем продуктовом магазине мы не 
решились, так как он давно заслужил репутацию «отстойни-
ка», и каждый из нас отравлялся там не единожды. 

Ехать куда-то и тратить время в этот прекрасный сол-
нечный день нам, конечно, не хотелось. Да и одеты мы были 
в одни шорты и майки. Так в раздумьях мы и прогуливались 
по поселку, решая, что же делать в такой ситуации. 

Вдруг навстречу идет знакомый парень по фамилии 
Цветиков, живущий на соседней улице. 

— Привет, Николай!
— Привет, соседи!
— Как ты относишься к тому, чтобы немножко «под-

лечиться» — выпить?
— Нормально. Пошли!
Мы зашли к Николаю на участок. Расположились в 

тени берез за небольшим столиком. Жена Николая вынесла 
три стаканчика, несколько огурцов, зелень, улыбнулась и 
ушла. 

Сидим, разговариваем о том о сем, вспоминаем фут-
больные матчи, разные забавные истории, которые при-
ключались с нами в это лето.

Проходит минут 20–30 — на столе так и остаются три 
пустых стакана и вся закуска.

Мы с соседом переглядываемся, как бы мысленно 
спрашивая себя: когда же принесут долгожданную полли-
тровку? А время идет. Николай что-то рассказывает нам о 
своих делах, о том, о сем… У нас же свои мысли — мы его 
практически не слушаем: когда же его жена принесет вы-
пивку и поставит ее на стол?!

Так наша болтовня в тени за столиком продолжалась 
около часа. Никакого движения со стороны Николая не про-
исходило. Что делать дальше — никто из нас не знал. А 
время все идет…

Наконец я не выдержал и спросил:
— Коля, когда твоя жена выпить-то принесет?
— А у меня ведь ничего нет, ребята, — был быстрый ответ 

Николая. — Я думал, у вас есть, и вы принесли бутылку…
Хотелось двинуть Николаю между глаз, но сдержался. 

Мы с соседом переглянулись. Встали молча. Про себя по-
думали: кто же из нас оказался дурней?

— Ну ладно, Коля, мы пошли. Будь здоров!
Николай, глядя нам вслед своими наивными, свет-

лыми глазами, выражающими саму непосредственность, 
выдохнул:

— Хорошо посидели, поговорили. Да, ребята?..
Отвечать что-то грубое не хотелось. Молча вышли с его 

участка. Молча дошли до своих домов, нашли гонца, послали 
его в город за качественной водкой — и молча напились.

Олег ИВАНОВ.

НЕСОЛОНО ХЛЕБАВШИ
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Олимпийская чемпионка-2006 по 
конькобежному спорту, двукратная 
чемпионка мира и первый замести-
тель главы думского Комитета по 
международным делам Светлана 
Журова в интервью «МК» поделилась 
мнением о нескончаемом допинго-
вом скандале.
— Около двух сотен российских спор-
тсменов не получили приглашения 
МОК (Международного олимпийско-
го комитета) на Игры-2018 в Южную 
Корею.  
— Нас обезглавили, убрав из команды 
основных спортсменов, претендующих на 
медали. В МОКе посчитали, что именно 
так нужно бороться с допингом и наруше-
ниями, которые могли появиться.
— А как вам те 17 критериев МОК (при-
сутствие в «списке Макларена», до-
пинговые случаи в прошлом и т.д.), 
исходя из которых многие наши 
атлеты могут быть не допущены до 
Олимпийских игр?
— Спортсмены из других стран недо-
умевают: по некоторым из этих крите-
риев ведь их также могли отстранить. 
Для спорта двойные стандарты очень 
вредны. 
— Могут ли другие страны оказаться 
в похожей ситуации?
— Не удивлюсь, если появятся претензии 
к китайцам перед Олимпиадой в Пеки-
не. Кто хочет, чтобы они выиграли дома 
общекомандный зачет?
— Не стоило ли в таких условиях объ-
явить бойкот?
— Насколько известно, бойкот подразу-
мевает отстранение от Игр на 8 лет. Мы 
можем лишить возможности участия в 
Олимпийских играх целого поколения. 
— Что нужно сделать, чтобы в даль-
нейшем МОК не отстранял российских 
атлетов? 
— Нужно быть очень внимательными. 
Думаю, сейчас со всеми спортсменами 
необходимо проводить серьезные се-
минары, объясняя различные нюансы 
антидопинговых правил. 
— Как оцениваете шансы «олим-
пийских атлетов из России» в 
Пхёнчхане? 
— Большие надежды возлагаю на фигу-
ристок. Они показали отличный результат 
на чемпионате Европы, поэтому, думаю, 
смогут продемонстрировать мастерство 
и на Олимпийских играх. Ну и, конечно, 
хоккеисты, надеюсь, нас не подведут. 

Дарья ГИРИКОВА.

«Спортсмены 
из других стран 
недоумевают»

отобрали победу 
над Карлсеном

Эрнесто Инаркиев хочет вернуть себе титул 
чемпиона Европы

Как у нашего шахматиста

Почув-
ствовав, 
что не-
доумение 

начинает набирать обо-
роты не только в России 
(вот и главы междуна-
родных федераций — 
биатлона, лыжных ви-
дов — попросили у МОК 
объяснить, за что наших 
лидеров не пускают в Ко-
рею), МОК решил все же 
обнародовать критерии. 

Честное слово, луч-
ше бы не объяснял. Из се-
рии «взял паузу — держи». 
17 критериев: не подошел 
один — подойдет другой 
для наказания. К любому 
спортсмену. 

Пункт о конфиден-
циальной информации от 
ВАДА шикарен: данные, 
полученные из програм-
мы информаторов ВАДА 
и других источников. Оспа-
ривайте. Есть еще пункт о 
дополнительной информа-
ции от международных федераций — из 
этой же серии.

Все вновь вычеркнутые из списка 
не дисквалифицированы. На языке ви-
сит еще одно мерзкое слово — «пока». 
Возможны дополнительные разбира-
тельства и санкции по спортсменам, 
которые не допущены до Игр. Это нам 
уже пообещали.  

ОКР будет настаивать, чтобы каж-
дый российский спортсмен, не допу-
щенный МОК к участию в Олимпийских 
играх-2018 в южнокорейском Пхёнчхане, 
получил объяснение. ОКР шокирован.

Поданы иски в швейцарские граж-
данские суды. Это хорошо. Только, на-
верное, без дела там в судах не сидят, 
а в ускоренном режиме ради нас вряд 
ли бросятся за работу. 

МОК дошел до бреда. Мы в нем жи-
вем. Документальный фильм «Икар» 
— уже в списке на премию «Оскар». 
Режиссер Фогель когда-то хотел сде-
лать имя на истории велогонщика Лэнса 
Армстронга, судьба которого просто 
мечта для скандального интереса. Хотел 
проехать многодневку, потом накачивать 
себя фармой, затем — снова метнуться 
за результатом на многодневку, не за-
светившись на тестировании. С резуль-
татом у Фогеля не сложилось, допинг 
его не повысил, а понизил. Зато судьба 

подарила консультанта 
— Григория Родченкова. 
Встретились два «не-
стандарта», носители 
сумасшедших идей. 
Ездили в гости. До чего 
договорились, не знаем. 
Домыслы — это не наш 
стиль. (Кстати, жаль, 
пора бы и научиться вы-
давать их за реальность 
без тени сомнений.) Но 
Фогель помог Родчен-
кову уехать, помог со 
скандальным интервью. 
Фильм есть.

Все это время бес-
конечных наказаний 
думалось: только бунт 
ведущих спортсменов 
может остановить МОК. 
Но это — из теории. На 
практике он невозмо-
жен. Потому что идет 
подготовка к главно-
му старту четырех лет. 
Потому что оторопь. И 
у ведущих спортсме-

нов мира тоже. 
«Брат, мы с тобой», — написала 

Настя Кузьмина. Выступая за другую 
страну, даже сестра Антона Шипулина 
не может себе позволить более резкую 
реакцию. 

…Комиссия МОК, которая сегодня 
вводит в ступор всю страну, продолжает 
делать работу, которую ей поручили. И, 
думаю, тут уже дело даже не в политике. 
Комиссия разбирает истории каждого 
спортсмена, каждое упоминание о нем. 
Ей сказали: исключить любую тень со-
мнений. Она и исключает. И не знает, 
что у нас часто правая рука не знает, 
что делает левая. И если, предполо-
жим, есть в какой-то базе пометка: надо 
перепроверить чью-то пробу (а это ведь 
тоже тень!), — она вовсе не означает, что 
спортсмен сдал подозрительную. Ведь 
налажать мог кто угодно, и в лаборато-
рии в том числе.  

«Брат, мы с тобой», — только это 
и можем мы повторить каждому из ли-
деров. Разочарование в олимпийском 
движении, не в спорте — об этом гово-
рят звезды, которых МОК сдал во имя 
показательной борьбы с допингом в от-
дельно взятой стране. МОК повел себя 
неспортивно. Вместо fair play в жизнь 
официально входит новое понятие — foul 
play. «Нечестная игра». 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

ТАКИЕ ВОТ 
ЦУНДОКУ
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НЕЧЕСТНАЯ ИГРА МОК

Сергей Устюгов.
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Чемпионат мира по блицу 
в Саудовской Аравии.

ПОЛНАЯ ВЕРСИЯ   
на сайте 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

В пятницу, 26 января, в Центральном 
доме художника в пятый раз открыл-
ся фестиваль «Первозданная Рос-
сия». Десятки фотографов привезли 
в Москву уникальные кадры из самых 
далеких точек на карте нашей стра-
ны. Здесь можно будет заглянуть в 
берлогу к медведю, погрузиться на 
дно Байкала и даже увидеть нашу 
страну из космоса — впервые в числе 
авторов выставки значится космо-
навт Сергей Рязанский. 

Открывал фестиваль специальный 
представитель президента по вопросам 
природоохранной деятельности, эко-
логии и транспорта Сергей Иванов. Он 
отметил, что за каждым удачным кадром 
скрываются недели кропотливого труда. 
Ведь иногда ради одной хорошей фото-
графии авторам приходится неделю 
сидеть в засаде. 

— Сам знаком с несколькими 
фотографами-натуралистами, низко 
им кланяюсь за их терпение, за умение 
выждать нужную секунду и сделать кадр, 
который запоминается на всю жизнь. 

Это вам не телесериалы снимать! — под 
аплодисменты сказал Сергей Иванов. 

Хотя иногда будни фотографов-
натуралистов превращаются в один 
фотографический сериал. Так было с 
Геннадием Юсиным, который в 2012 году 
впервые попал на Камчатку и так был 
заворожен красотой этих мест, что с 

тех пор приезжает туда ежегодно. Герои 
его работ — бурые медведи. Например, 
на одном из самых запоминающихся 
снимков под названием «Долгожданная 

метель» запечатлен косолапый, который 
ищет путь к берлоге. Как объяснил фото-
граф, медведи редко идут к логову в 
ясную погоду. Они ждут метели, которая 

потом сможет замести их следы. 
Наблюдать за косолапыми фотомо-

делями не всегда безопасно. Несколько 
раз медведи бросались на фотографа. 
Правда, Геннадий уверяет, что пока-
лечить человека они не хотят — таким 
образом бурые лишь пытаются показать, 
кто в тайге хозяин. 

— Медведь просто делает выпад в 
твою сторону, чтобы предупредить, что 
дальше тебе приближаться не стоит. Но 
когда он меня атаковал в первый раз, 
было очень страшно. Правда, потом я 
себя корил, что не сделал снимка этого 
прыжка. 

В соседнем зале можно подглядеть 
за белыми медведями. Например, со-
трудник национального парка «Русская 
Арктика» Николай Гернет смог «поймать» 
хозяина Арктики, когда тот пришел к 
скале, чтобы полакомиться птичьими 
яйцами. 

— Однажды я, как обычно, осма-
тривал окрестности в бинокль и уви-
дел мишку, забравшегося на скалу. До 
его местонахождения было километра 

полтора, я тут же побежал к начальнику 
с просьбой выделить мне лодку. Пока 
мы прикрепили к ней мотор, пока на-
дели спасжилеты и доплыли до места, 
прошло два часа. За это время зверь 
мог десять раз уйти с этой «полянки». 
Но он нас дождался! 

— Насколько близко вы подхо-
дите к медведю?

— Безопасной считается дистанция 
в 50 метров. Но с собой на фотоохоту я 
всегда беру ракетницу. Если медведь 
начнет на тебя реагировать, достаточно 
выстрелить в воздух — и он отступит. 
Связываться с объектом, который мо-
жет дать отпор, сытому мишке не имеет 
смысла, — объясняет Николай. 

Фестиваль «Первозданная Россия» 
продлится до 25 февраля. В этом году 
он посвящен волонтерскому движению. 
В один из дней работы выставки все же-
лающие смогут познакомиться с самыми 
интересными волонтерскими проектами 
в сфере охраны природы и узнать, как к 
ним присоединиться. 

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

В ЦДХ в пятый раз 
открылся фестиваль 
«Первозданная 
Россия»

РЕПОРТАЖ 
В ОБНИМКУ 
С МЕДВЕДЕМ
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